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БОЧКА ДЕГТЯ 
НА БОЧКУ МЕДА

Константин СМИРНОВ,
экономический 

обозреватель
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

РОССИЯ ПОШЛА 
НА АБОРДАЖ

Конечно, можно продолжать думать, что 
полыхающие третью ночь подряд порты Одес-
сы и Николаева — это возмездие за Крымский 
мост. Портить настроение отрицанием, одна-
ко, я вам не буду. Просто обещанное Путиным 
возмездие еще впереди. А удары, вкупе со 
сделанным в среду заявлением Минобороны 
о возвращении российского контроля над 
нашей частью Черного моря и еще одним, 
практически незамеченным, поскольку не 
слишком ярким, разъяснением МИД России, 
— это наконец-то подтверждение действия 
путинского тезиса «как было, уже не будет».

Довольно наивно полагать, что вот утром 
взорвали мост, а вечером полетели ракеты 
и так и бьют уже третий раз. Такие огневые 
налеты просчитываются заранее, корректи-
руются с учетом выявленных средств ПВО, 
пораженных или не пораженных назначенных 
целей и прочая, и прочая. Просто так, на кого 
Бог пошлет, никто тратить дорогущие ракеты 
не будет. А вот финализировать (как модно 
сейчас говорить) зерновую сделку ракетны-
ми ударами, обозначить реальную угрозу и 
бессмысленность пребывания в украинских 
портах каких-либо судов, заранее зная день 
окончания сделки, — самое то. Такая же логика 
работает и в заявлении Минобороны об объ-
явлении северо-западного района опасным 
для судоходства, а судов, идущих в порты 
Украины, потенциально перевозящими во-
енные грузы. Ведь просто заявить — мало. 
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В Иркутске судят сотрудников 
ГУФСИН, допустивших сексуальные 
пытки в отношении заключенных. По-
терпевших по этому делу больше двад-
цати человек. Все они — участники бун-
та в ИК-15 Ангарска, произошедшего 
три года назад. Вызывают оторопь и 
ужас как сам этот бунт, так и последую-
щая расправа, в том числе массовые 
изнасилования его участников.

Эти уголовные дела — по са-
мому бунту и по последующим 

издевательствам над теми, кто был 
вовлечен в него, слушаются почти 
параллельно. Только на этот раз по-
терпевшие — сами заключенные.

Спецкор «МК» на месте выяснил 
подробности дела о «сексуальном кон-
вейере» в Иркутском СИЗО, поговорил 
с теми, кто стал его жертвой, и почему 
так мало надежд на то, что виновные 
понесут наказание. 
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Черное море

Р О С С И Я

Г Р У З И Я

Т У Р Ц И Я

У К Р А И Н А
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Р У М Ы Н И Я

Б О Л Г А Р И Я

Россия, а вслед за ней и Украина, Россия, а вслед за ней и Украина, 
объявили эти две зоны в Черном море объявили эти две зоны в Черном море 
небезопасными.небезопасными.

Россия, а вслед за ней и Украина, 
объявили эти две зоны в Черном море 
небезопасными.

ОСТОРОЖНО, МОРЕ ЗАКРЫВАЕТСЯ
Какие провокации 
с иностранными 
судами готовит Киев

Обстановка в Черном море после 
теракта на Крымском мосту и прекра-
щения зерновой сделки накаляется с 
каждым днем. Вечером 19 июля Мин-
обороны РФ объявило небезопасным 
для судоходства ряд районов Черного 
моря, а следующие в украинские пор-
ты суда — потенциальными перевоз-
чиками грузов военного назначения и 
участниками конфликта. Вслед за этим 
Украина 20 июля пригрозила топить 
все следующие в РФ суда с 00.00 МСК 
21 июля.

Ветеран боевых действий капитан 
1 ранга в запасе Василий Дандыкин 
рассказал «МК», как будет действовать 
наш Черноморский флот в случае по-
явления иностранного судна у берегов 
Украины.
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ПРЕЗУМПЦИЯ ПАЛАЧЕЙ
Приговор по делу тюремщиков, пытавших 

заключенных, может стать оправдательным

«КРЕСТНЫМ ОТЦОМ» ДЖУНЫ 
СТАЛ АРКАДИЙ РАЙКИН
Знаменитый эстрадный артист сумел 
«разрекламировать» целительницу перед 
Брежневым

Читайте 6-ю стр.

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

РИ
А 

«Н
О

ВО
СТ

И»

СНЯЛ ТАКСИ — СЧИТАЙ, 
СВОБОДЕН

Столичные автомобилисты нашли новый способ 
ездить без пробок

На многих улицах Москвы такси в по-
токе уже больше, чем личных машин. Од-
нако, как выяснилось, часть таких авто на 
самом деле работают личным транспор-
том: их берут в аренду (как это делают и 
нормальные таксисты), но пассажиров не 
возят, а пользуются для частных поездок. 

Ведь такси, занесенные в реестр, имеют 
право ездить по выделенным полосам 
вместе с автобусами и мимо пробок! 
Насколько эта схема легальна и к чему 
может привести ее распространение — 
выяснял «МК». 
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Дежурная бригада: Лев СПЕРАНСКИЙ, Августин СЕВЕРИН, Антон ЛОМАКИН, Анатолий САЛУНОВ, Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

11-ЛЕТНЕГО ШКОЛЬНИКА ЗАРЕЗАЛИ ЕГО ЖЕ НОЖОМ?
По горячим следам рас-

крыли жестокое убийство 
11-летнего подростка в 
парке «Коломенское» со-
трудники столичного уго-
ловного розыска и Главного 
следственного управления 
СКР по Москве. Москвича 
Дениса (все имена измене-
ны) хладнокровно зарезал 
его 12-летний закадычный 
приятель Алексей. Сам он 
утверждает, что оборонял-
ся.

Как стало известно «МК», 
Денис пропал без вести 
еще во вторник — вече-
ром он не вернулся с про-
гулки. Он любил гулять по 
району во время каникул и 
часто приходил затемно. 
Возможно, поэтому мама 
обратилась в полицию 
лишь на следующее утро. 
Сыщики смогли отследить 
путь ребенка по камерам 
видеонаблюдения и об-
наружили, что парень за-
шел в парк «Коломенское» 
вместе со своим знакомым 
Алексеем. Через некото-
рое время Алексей вышел 
из парка, но уже один. По-
лицейские стали прочесы-
вать местность и вскоре 
нашли труп мальчика в ка-
бельном коллекторе. Он 
был жестоко убит: стражи 
порядка насчитали на теле 
15 ножевых ранений.

На место происше-
ствия привезли Алексея 
в сопровождении мамы. 
Женщине стало плохо, ей 
пришлось вызывать «ско-
рую помощь». Сначала 
подросток настаивал на 
своем: они гуляли по пар-
ку, потом он ушел домой, 
а Денис остался. Однако 
довольно быстро школьник 
признался, что во время 
ссоры зарезал приятеля, а 
труп спрятал в коллекторе. 
У него в квартире нашли 
застиранную одежду со 
следами крови, а в кустах 
по наводке Алексея опера 
отыскали нож, которым на-
носились удары. 

Задержанный школьник 
и его жертва учились в раз-
ных учебных заведениях: 

первый — в 7-м классе 
обычной школы, второй 
— в 5-м классе гимназии. 
Жили они по соседству, в 
пределах пешей доступ-
ности. Алексей и Денис 
познакомились во время 
посещения храма Апосто-
ла Фомы. Алексей — очень 
верующий мальчик, посто-
янно посещает церковь и 
даже одно время изъяв-
лял желание поступить в 
семинарию. Тяга к вере 
проснулась в нем во вре-
мя тяжелой жизненной си-
туации. В 2021 году отец 
Алексея тяжело заболел 
коронавирусом, затем на-
чались осложнения. Ког-
да состояние отца стало 
крайне тяжелым, мальчик 
начал посещать церковь и 
молиться о чуде. Однако 
отца спасти не удалось. 
Это событие сильно по-
влияло на подростка, он 
стал замкнутым и мало-
общительным. У него было 
мало друзей. Поэтому род-
ные обрадовались, когда 
пару дней назад в гости к 
Алексею зашел Денис — 
новый приятель, как от-
рекомендовал его подро-
сток. Мальчики учились в 
разных школах, но жили в 
домах по соседству. Они 
не раз ходили в парк «Ко-
ломенское». Там находятся 
церковь, которую часто по-
сещал отец Алексея, серб 
по национальности, и набе-
режная, где отец мальчика 
любил рыбачить. Он в свое 
время приехал в Москву 
зарабатывать ремонтом 
квартир и во время выпол-
нения одного из заказов 
познакомился с будущей 
женой.

При этом о Денисе 
взрослые соседи отзыва-
лись скорее отрицательно. 
Говорили, что он обижа-
ет младших детей. Одна 
мама вспомнила случай, 
как мальчик разорвал 
картину, которую другой 
ребенок нарисовал по 
мотивам компьютерной 
игры Minecraft. Несколь-
ко женщин хотели даже 

поговорить с матерью 
Дениса (отец живет в Ка-
захстане и не интересуется 
семьей), но не успели — 
лишь посетовали, что она 
мало занимается воспи-
танием сына и он предо-
ставлен сам себе. Кстати, 
Алексей тоже увлекался 
компьютерными играми в 
жанре Civilization.

Сам Алексей до конца не 
пояснил, что стало пово-
дом для убийства. Однако 
подросток обмолвился, что 
конфликт начал Денис, а он 
лишь оборонялся. В пользу 
этой версии говорит и тот 
факт, что нож, найденный 
на месте преступления, не 
принадлежит Алексею — по 
крайней мере домочадцы 
говорят, что никогда его не 
видели. Алексей утверж-
дает, что на прогулку ору-
жие принес именно Денис, 
который якобы пытался 
первым нанести удар. 

Поскольку Алексею еще 
не исполнилось 14 лет, 
колония ему не грозит: 
парня могут отправить на 
исправление в специали-
зированное учреждение. 
Как сообщила старший по-
мощник руководителя ГСУ 
СКР по Москве Юлия Ива-
нова, в рамках уголовного 
дела будет назначен ряд 
судебных экспертиз.

ВОР ПОХИТИЛ ШКАТУЛКУ 
С ДРАГОЦЕННОСТЯМИ, 

ВЫБРОШЕННУЮ В ОКНО 
ВО ВРЕМЯ ССОРЫ

Во время ссоры с женой 
сгоряча выкинул в окно 
шкатулку с драгоценно-
стями житель Зелено-
града. Вернуть семейные 
реликвии не удалось: ла-
рец тут же подобрал неиз-
вестный и исчез вместе 
с золотыми украшения-
ми.

Как стало известно 
«МК», неординарный 
случай произошел вече-
ром во вторник. Супруги 
яростно ругались, в какой-
то момент терпение мужа 
лопнуло, он схватил шка-
тулку и выкинул ее в окно 
с 12-го этажа. Правда, по-
сле этого семейная ссора 
резко прекратилась. 40-
летний мужчина побежал 
вниз искать шкатулку, его 
34-летняя дама сердца 
вышла на балкон и стала 
высматривать место паде-
ния любимых украшений, 
которые, кстати, подарил 
ей именно муж. С высоты 
этажа дама четко рассмо-
трела, как прохожий в се-
рой одежде с капюшоном 

подобрал шкатулку и бо-
дрым шагом отправился 
вдаль. Когда супруг спу-
стился, ни украшений, ни 
удачливого воришки во 
дворе уже не было. В тот 
же вечер расстроенный 
мужчина написал заявле-
ние в полицию, в котором, 
как в знаменитом филь-
ме «Иван Васильевич ме-
няет профессию», будто 
обворованный товарищ 
Шпак, перечислил «честно 
заработанное непосиль-
ным трудом». В шкатулке 
были: два золотых кольца, 
две золотые сережки, на-
тельный крестик золотой 
— один. Всего пара лиши-
лась ювелирных изделий 
на сумму свыше 80 тысяч 
рублей, которые перед 
знаменательными се-
мейными датами супруг 
тратил, чтобы порадовать 
любимую женщину. Сей-
час воришку разыскивают 
полицейские. Известно, 
что он попал в объективы 
нескольких камер наруж-
ного наблюдения.

КАБАНЫ СДЕЛАЛИ ДУШЕВНЫЙ 
ПОДАРОК СЕРДЕЧНИКУ

В подмосковном Сер-
пухове кабаны невольно 
стали способствовать раз-
множению краснокнижно-
го растения — к такому вы-
воду пришли биологи при 
обследовании природных 
территорий. Дикие свиньи 
роют носом землю и тем 
самым способствуют рас-
пространению цветов.

Как стало известно 
«МК», интересное за-
ключение сделали био-
логи, проводившие для 
минэкологии Подмоско-
вья обследование особо 
охраняемых природных 
территорий. Активность 
кабанов помогла рас-
пространиться редкому 
растению, главному объ-
екту особой охраны в этой 
зоне. Речь идет о сердеч-
нике трехнадрезном из 
семейства крестоцвет-
ных. Также его называют 
зубяночкой тройчатой. Он 
внесен в Красную книгу 
Московской области под 
1-й категорией как вид, 
находящийся под угрозой 
исчезновения.

В Подмосковье сердеч-
ник встречается только на 
юго-востоке, в основном в 
Серпухове и Серебряных 

Прудах. По наблюдениям 
биологов, его популяция 
заметно колеблется по 
годам от 300 до 3250 эк-
земпляров. Лишь сейчас 
специалисты установили, 
что количество этого рас-
тения напрямую зависит 
от активности кабанов, 
живущих на этих терри-
ториях. Дело в том, что 
дикие звери раскапыва-
ют верхний слой почвы и 
тем самым способствуют 
вегетативному размноже-
нию вида.

Последние наблюде-
ния показывают, что пика 
численности сердечника 
следует ожидать в буду-
щем году. Это растение 
активнее всего размно-
жается на следующий год 
после прохладного и сы-
рого лета.

ДЕПУТАТ ВАССЕРМАН ВЗЯЛСЯ ЗА ПЕРЕСЧЕТ ГОЛОСОВ В СВОЕМ ДОМЕ
Известный политолог и 

общественный деятель, 
депутат Государственной 
думы Анатолий Вассерман 
оказался участником до-
мового конфликта. Он, как 
и некоторые соседи, по-
дал иск в Савеловский суд 
о признании недействи-
тельным решения общего 
собрания собственников 
помещений многоквар-
тирного дома.

Как рассказал «МК» сам 
Вассерман, дело касается 
управляющей компании 
жилого комплекса на Хо-
дынском поле, где парла-
ментарий проживает уже 
10 лет. Парламентарий и 
другие жильцы усмотре-
ли признаки подделки 
результатов собрания. В 

конце 2022 года у управ-
ляющей компании дома 
изъяли лицензию за то, 
что она задолжала зна-
чительную сумму за ком-
мунальные услуги. Долг 
образовался потому, что 
в домах, которыми она 
управляет, много инве-
стиционных квартир, то 
есть купленных для по-
следующей перепро-
дажи. Владельцы части 
этих квартир просто не 
оплачивают коммуналь-
ные услуги, хотя часть 
расходов есть, конечно, 
и у таких квартир. Вместо 
этого жильцам назначи-
ли другую управляющую 
компанию. 

«Собрание жильцов в 
форме сбора опросных 

листов проведено, мягко 
говоря, сомнительно. Со-
бирали подписи по факту 
прихода новой управляю-
щей компании и по поряд-
ку ее дальнейшей работы. 
Вот жильцы и пытаются 
оспорить результаты 
этого собрания. Я знаю, 
что прежняя УК к момен-
ту изъятия лицензии уже 
договорилась о реструк-
туризации задолженности 
и начала ее погашать. То 
есть это не причина, это 
повод», — отметил Вас-
серман. Он пояснил, что 
многие из тех, кто вроде 
бы участвовал в собрании, 
утверждают, что их опро-
сные листы не ими подпи-
саны. Некоторые жильцы 
вообще говорят, что не 

участвовали в собрании. 
«В общем, суд разберет-
ся! — выразил надежду по-
литик. — Но понятно, что 
новая УК будет настаивать 
на том, чтобы жильцы с 
ним смирились».

ТРУД СУДЕБНЫХ ЭКСПЕРТОВ 
ПРЕДЛОЖИЛИ ОПЛАЧИВАТЬ 

ЗАРАНЕЕ
Восстановить справед-

ливость в отношении спе-
циалистов, которые про-
водят экспертизы в рамках 
гражданского судопроиз-
водства, постановил Кон-
ституционный суд Россий-
ской Федерации. Такое 
решение было принято 
по итогам рассмотрения 
дела одного из частных 
подмосковных экспертно-
криминалистических 
центров (ЭКЦ), который 
не получил плату за про-
веденную экспертизу.

Неоплаченная до сих пор 
экспертиза была назначе-
на еще в июне 2016 года в 
ходе рассмотрения граж-
данского дела Раменским 
городским судом. Оце-
ночная экспертиза была 
назначена по инициативе 
истца. Год спустя, после 
частичного удовлетворе-
ния иска, деньги (12 500 
рублей) на счет ЭКЦ так 
и не поступили, и суд по-
становил взыскать сум-
му с ответчика. Прошло 
еще два года, и судебный 
пристав-исполнитель, 
который должен был по-
лучить причитающуюся 
экспертам сумму, ука-
зал, что у должника от-
сутствует имущество, на 
которое может быть обра-
щено взыскание. Поэтому 
получить деньги так и не 
удалось. Это заставило 
экспертов обратиться в 
Конституционный суд. В 
своей жалобе они указали 
на то, что в современном 
законодательстве нет 

предписания о предвари-
тельной оплате труда экс-
пертов по гражданским 
делам. Более того, спе-
циалисты не имеют права 
отказаться от проведения 
экспертизы на том осно-
вании, что их работа еще 
не оплачена. При этом 
законом регулируется 
выплата сумм, причита-
ющихся свидетелям и пе-
реводчикам. Еще большая 
несправедливость — то, 
что специалисты, которые 
готовят экспертизы по по-
ручению арбитражных 
судов, гарантированно 
получают вознагражде-
ние, так как необходимые 
средства вносятся на сче-
та судов до проведения 
экспертизы. Поэтому ЭКЦ 
попросил проверить на со-
ответствие Конституции 
положения Гражданского 
процессуального кодекса, 
определяющие порядок 
назначения и оплаты су-
дебной экспертизы.

Суд постановил, что 
оспариваемые ЭКЦ поло-
жения действительно не 
соответствуют Основному 
закону. Поэтому КС обязал 
законодателя внести из-
менения, в соответствии 
с которыми экспертиза по 
гражданским делам без 
предварительной оплаты 
будет проводиться толь-
ко в случаях, когда это 
объективно необходимо. 
Кроме того, нужно будет 
разработать меры по обе-
спечению гарантий опла-
ты труда экспертов.

telegram:@mk_srochno

ПР
О

КУ
РА

ТУ
РА

 М
О

СК
ВЫ

ГС
У 

СК
Р 

ПО
 М

О
СК

ВЕ

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В
В.

 Т
ЕП

ЛО
В

RO
YA

L 
N

AV
Y



Сенатор Пушков раскрыл 
схему победы России 
в информационной войне 
с Западом
Создать российскую англоязычную 
соцсеть предложил Председатель 
Комиссии Совета Федерации по 
информационной политике и взаи-
модействию со СМИ Алексей Пуш-
ков. Таким способом можно будет 
завоевать умы жителей западных 
стран и «оживить» заявления Сергея 
Лаврова с помощью комментариев 
интернет-пользователей из разных 
стран. Кроме того, Пушков рассказал 
о схеме поддержки печатных СМИ, 
которую предложил Союз журнали-
стов Москвы. Удержаться редакциям 
старых добрых газет и журналов на 
плаву помогут налоговые льготы и от-
мена советского сбора за утилизацию 
макулатуры.

Зона влияния западного мира на мир не-
западный с каждым днем сжимается, конста-
тировал Алексей Пушков. Саудовская Аравия, 
Иран, Китай, Турция, Индия, Индонезия и Бра-
зилия потихоньку перестают воспринимать 
США и ЕС как гегемона. 

Между тем Пушков разочаровал тех, кто 
надеется на скорый крах коллективного За-
пада. В тартарары он не провалится, а доллар 
не рухнет, даже если БРИКС создаст свою 
валюту для расчетов. Сейчас многое будет 
зависеть не от каких-то отдельных шагов, а от 
устойчивости политики двух сторон, считает 
Алексей Пушков. 

— Отношения России и Запада вошли 
в состояние конфронтационной стабильно-
сти. Можно говорить, что мы вышли на плато, 
— заявил глава комиссии Совфеда по ин-
формационной политике. — Кратко формула 
взаимодействия между нашей страной и ее 
геополитическими противниками выглядит 
так: «западные финансы против российских 
ресурсов». Западное влияние на незападный 

мир — это тоже западные финансы. Если что и 
удерживает незападный мир от еще большего 
отхода от Запада, то это те информационные, 
экономические и инвестиционные инструмен-
ты, которые есть у Запада.

Пушков уверен, что одним из важнейших 
ресурсов России должна стать информация. 
Но для этого необходимо поддерживать СМИ. 
В первую очередь печатные. Субсидий из каз-
ны явно недостаточно. В текущем году это 
всего 500 млн рублей на 944 печатных издания 
по стране.

— Что такое 500 миллионов рублей? Бюд-
жет небольшого телеканала — 420 миллионов, 
— сказал Пушков. 

В 2024 году помощи от государства станет 
еще на 100 миллионов рублей меньше. Между 
тем из-за санкций печатным изданиям живется 
тяжело: оборудование для типографий и запча-
сти к нему подорожали в разы или исчезли из 
продажи. Тарифы на подписку и доставку газет 
и журналов растут каждое полугодие. Пушков 
отметил, что сильнее всего такая тенденция 
бьет по региональным изданиям:

— Региональные СМИ — это основной 
способ донесения информации и сохранения 
граждан в информационном поле за предела-
ми крупных городов. А основная часть населе-
ния России проживает за пределами крупных 
городов. Здесь есть политический аспект: 
население должно активно участвовать в поли-
тическом процессе, у нас выборы президента 
в 2024 году. Здесь есть социальный аспект. 
У нас огромное пространство, которое надо 
объединять, и региональные СМИ выполняют 
эту задачу. 

Сенатор подчеркнул, что в столице «мо-
лодые менеджеры» недооценивают значение 
печатных СМИ.

— Какой смысл проводить в Telegram 
опрос «Читаете ли вы региональные СМИ»? 
Понятно, что в Telegram мало кто читает ре-
гиональные СМИ. Но эти люди и центральные 
СМИ не читают. Но если вы поедете на юг 
Челябинской области и спросите местных 
жителей, читают ли они Telegram, то выяснит-
ся, что даже не знают, что это такое, — заявил 
Пушков.

Как сохранить печатные СМИ на плаву, 
предложил Союз журналистов Москвы. Ал-
горитм простой: если бюджет не может дать 
редакциям больше денег, нужно меньше у 
них забирать.

— Председатель Союза журналистов 
Москвы Павел Гусев сформулировал очень 
конкретные предложения в этой сфере. Это 
увеличение общего объема субсидий на под-
держку социально значимых проектов в печат-
ных СМИ, установление нулевой ставки НДС и 
налога на имущество редакций и типографий 
сроком на пять лет, а также мораторий на 
повышение тарифов на подписку и доставку. 
Иначе у нас подписка вообще может погиб-
нуть. Также это отмена экологического сбора. 
Сейчас печатные СМИ платят 5% от всех до-
ходов за утилизацию макулатуры. Это было 
введено еще в советское время, когда были 
многомиллионные тиражи. Но сейчас об этом 
даже смешно говорить, но эти 5% сохраняют-
ся, — рассказал Алексей Пушков и заверил, 
что все предложения Союза журналистов 
Москвы будут переданы в кабмин.

Между тем отказываться от развития аль-
тернативных источников информации Россия 
тоже не собирается. На этом фронте одна из 
идей — создание собственной российской 
социальной сети полностью на английском 
языке. 

— У нас в стране много людей говорят по-
английски, особенно молодых. Если создать 
такую соцсеть, позицию нашего государства 
доносить станет проще. Тогда это будут не 
просто заявления Лаврова. Они будут со-
провождаться потоком мнений. Не всегда 
положительных, но этого и не нужно. Главное 
— это усилит наше присутствие в мировом 
информационном пространстве, — уверен 
Алексей Пушков. 

Татьяна АНТОНОВА.

РУБЛЬ РЕШИЛИ 
ПОДСТАВИТЬ
Спасет ли курс национальной 
валюты ужесточение 
монетарной политики?
Банк России на заседании совета 
директоров 21 июля почти навер-
няка повысит процентную ставку. О 
том, что регулятор готов пойти на 
такие меры, уже заявила глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина. Последний 
раз аналогичное решение регу-
лятор принимал в конце февраля 
2022 года, когда новости о начале 
специальной военной операции на 
Украине вызвали панику на биржах 
и привели к обвалу российской ва-
люты. Тогда повышение ключевого 
для экономики индикатора до 20% 
позволило «охладить» курс доллара, 
зашкаливший было за 120 рублей. 
Сейчас рубль, подешевевший с ян-
варя на треть, снова требует спасе-
ния. Поможет ли ожидаемое повы-
шение ключевой ставки укреплению 
национальной валюты?

Предыдущее повышение ключевой 
ставки ЦБ с 9,5% до 20%, произошедшее 
в конце февраля 2022 года, было абсолют-
но вынужденной мерой. После обострения 
геополитической обстановки, связанного с 
событиями на Украине, инвесторы и бирже-
вые игроки потеряли доверие к российской 
валюте. Курс доллара в моменте поднимался 
выше 120 рублей, а евро — выше 130 рублей. 
Однако принятое тогда радикальное реше-
ние Банка России по ключевой ставке пошло 
на пользу «деревянному»: к концу апреля за 
«американца» давали уже чуть больше 70, а 
за «европейца» — 74 рубля.

С тех пор ЦБ на ежемесячных заседаниях 
совета директоров либо понижал ключевую 
ставку, либо оставлял индикатор без изме-
нений. Уровень в 7,5% был зафиксирован 
в сентябре 2022-го и с тех пор не менялся. 
Однако в этом году экономическая картина 

складывается отнюдь не в пользу россий-
ской нацвалюты: если в январе доллар стоил  
69–70 рублей, то сейчас его курс превышает 
91 рубль. А евро за шесть месяцев выросло 
в цене с 73–75 до 101–102 рублей. Очевидно, 
пришло время в очередной раз пускать в ход 
главное оружие Банка России — ключевую 
ставку, поскольку ее «топтание» на одном 
месте с каждым днем только ухудшает со-
стояние российской валюты.

Председатель ЦБ Эльвира Набиуллина 
не так давно подтвердила, что регулятор до-
пускает повышение индикатора, но не уточ-
нила, окажется ли такое решение разовым 
или участникам российского рынка стоит 
готовиться к целому циклу изменений ставки 
в сторону роста. Скорее всего, сейчас ставка 
вырастет на 0,5–1%, что окажет ограниченный 
эффект на российскую валюту. «Нынешний 
курс рубля вполне комфортен для исполне-
ния бюджета даже с учетом сократившихся 
доходов от нефтегазового экспорта, — от-
мечает эксперт ИК «ИВА Партнерс» Артем 
Клюкин. — Поэтому не стоит рассчитывать, 
что регулятор решится на кардинальное изме-
нение сложившейся ситуации, тем более что, 
несмотря на ослабление рубля, инфляция не 
демонстрирует существенного ускорения».

Более того, многие эксперты не верят, 
что маневры с ключевой ставкой способны 
оказать долгожданную поддержку рублю. По 
словам ведущего аналитика Freedom Finance 
Global Натальи Мильчаковой, курс рубля по-
рой парадоксально реагирует на решения 
ЦБ. «В 2016 году регулятор начал снижать 
ключевую ставку после того, как резкий рост 

инфляции, происходивший в конце 2014–2015 
годов, удалось взять под контроль. Тогда на 
снижение ставки российская валюта ответила 
не обвалом, как это должно было быть в тео-
рии, а наоборот, укреплением, — напоминает 
эксперт. — Сейчас повышение индикатора на 
десятые доли процентного пункта приведет к 
краткосрочному укреплению курса: до 89–90 
рублей за доллар и до 99–100 рублей — за 
евро».

Основной причиной низкой стоимости 
«деревянного», по мнению инвестиционно-
го стратега УК «Арикапитал», является от-
рицательный платежный баланс, сформи-
ровавшийся по итогам первого полугодия. 
В январе–июне средняя сумма импортных 
сделок России составляла $25 млрд еже-
месячно, что соответствовало уровню 2021 
года, а экспортные операции приносили лишь 
$34 млрд в месяц, что почти на 20% меньше 
результатов двухлетней давности. «Поступле-
ния валюты в страну снижаются, что приводит 
к росту стоимости доллара и евро. Объемы 
импорта при этом, несмотря на политику за-
мещения зарубежных товаров отечественной 
продукцией, остаются на прежних отметках. 
Экономическому блоку правительства для 
укрепления рубля в первую очередь необ-
ходимо сбалансировать платежный баланс, 
— полагает эксперт. — Повышение ставки 
на 0,5–1% не окажет существенного влияния 
на биржевую оценку «деревянного». Вернуть 
курс на уровень начала года, когда доллар 
стоил 70 рублей, позволит только резкое по-
вышение ставки как минимум до 15%».

Николай МАКЕЕВ.

Уголовное обвинение против 
экс-президента США может 
потонуть в бюрократической 
волоките
Экс-президент США Дональд Трамп 
вновь оказался под лупой американ-
ской судебной системы. Политику в 
скором времени может быть предъ-
явлено обвинение уже по третьему 
уголовному делу. На этот раз пре-
тензии серьезнее, чем прежде: 
одним из пунктов стало обвинение 
в «обмане Соединенных Штатов». 
Разбираемся, чем на этот раз для 
Трампа может обернуться эта «тем-
ная» история.

Эхо событий 6 января 2021 года в Капи-
толии продолжает откликаться в политиче-
ской судьбе Дональда Трампа. Появились 
очередные убедительные признаки того, что 
экс-президенту вскоре может быть предъ-
явлено обвинение по третьему уголовному 
делу. В этот раз письмо с юридическими 
претензиями было отправлено спецпроку-
рором Джеком Смитом, который расследует 
попытки отменить выборы 2020 года.

У прокуратуры, похоже, есть доказатель-
ства, чтобы обвинить Трампа в воспрепят-
ствовании официальному разбирательству 

и заговоре с целью обмана Соединенных 
Штатов, отмечает The Guardian. По словам 
источников, в целевом письме было указано 
ранее не рассмотренное третье обвинение: 
незаконный сговор с целью угроз или за-
пугивания человека при «свободном осу-
ществлении» любого права или привилегии в 
соответствии с «Конституцией или законами 
Соединенных Штатов».

Между тем два других пункта предпола-
гают, что основная часть дела против Трампа 
сосредоточена на так называемой схеме 
фальшивых избирателей и попытках бывшего 
президента использовать фальшивые списки 
выборщиков в заговоре с целью помешать 
Конгрессу подтвердить победу Джо Байдена 
на выборах.

Напомним, что экс-президенту уже было 
предъявлено обвинение по делу, связанно-
му с выплатой денег за молчание актрисе 
фильмов для взрослых, и отдельно по делу 
о хранении им секретных документов на его 
курорте Мар-а-Лаго во Флориде. 

Обвинение в попытке Трампа разорвать 
цепь мирной передачи власти может стать са-
мым серьезным из всех юридических обвине-
ний против него. Пока неясно, какие именно 
обвинения могут быть предъявлены. Но есть 
намеки на обширное и масштабное рассле-
дование, охватывающее попытки отменить 
выборы в ключевых колеблющихся штатах, 
предполагаемые шаги по срыву процесса 

распределения голосов выборщиков, а также 
действия самого экс-президента во время 
штурма Капитолия.

О неминуемости наказания для Трампа 
говорить рано. Проблема заключается еще и 
в том, что широкомасштабные расследования 
проводятся в один из самых поляризованных 
периодов в современной истории США, и 
избиратели реагируют на них с особым при-
страстием. Недоброжелатели Трампа при-
ветствуют перспективу потенциальной волны 
судебных преследований после того, как в 
течение многих лет задавались вопросом, 

произойдут ли они вообще когда-нибудь. 
Его сторонники же рассматривают проис-
ходящее как самый явный признак того, что 
противники 45-го президента Америки будут 
использовать все доступные инструменты, 
чтобы потопить кампанию Трампа.

Многие ближайшие союзники опаль-
ного политика на Капитолийском холме 
уже не в первый раз встают на его защи-
ту, виня Байдена и компанию в нечестной 
игре. Американские аналитики полагают, 
что третье обвинение еще больше объеди-
нит юридическую и политическую кампании 
Трампа. Считается, что главной мотивацией 
экс-президента стать еще раз главой госу-
дарства является стремление спасти себя. 
Если он снова сядет в кресло лидера нации, 
то у него теоретически будет возможность 
уничтожить некоторые из ожидающих рас-
смотрения дел против него.

Также «кейс Трампа» гарантирует, что 
третьи президентские выборы подряд будут 
испорчены юридическими осложнениями. А 
кому оно надо? Одним из острых вопросов 
сейчас стала дилемма: как запланировать 
несколько судебных процессов таким об-
разом, чтобы удовлетворить потребность в 
справедливом суде над Трампом и позволить 
колесу правосудия вращаться с разумной 
скоростью.

Ощущается, что американское право-
судие снова оказалось в определенном ту-
пике. Многочисленные дела, предъявленные 
ранее, с одной стороны, остаются важны. 
С другой стороны, их так много, что про-
курорам приходится что-то называть вто-
ростепенным. Звучит и еще одна мысль, ее 

высказал главный советник Трампа Джейсон 
Миллер. Заявляется, что общественность 
устала от разговоров о «6 января» и вместо 
этого хочет обсудить преступность, инфля-
цию, экономику и национальную безопас-
ность. Миллер утверждает, что демократы 
«не могут победить Трампа в избирательных 
бюллетенях, поэтому их страховой полис — 
остановить его».

Как пишет The Washington Post, про-
куроры в различных юрисдикциях говорят, 
что они следят за фактами и координируют 
свои действия друг с другом очень слабо 
(если вообще это делают). Федеральное рас-
следование вмешательства в выборы про-
двигалось рывками. Как показало недавнее 
расследование Washington Post, некоторые 
высокопоставленные руководители ФБР и 
минюста трижды сопротивлялись и отвер-
гали предложения прокуратуры и агентов 
начать расследование роли Трампа или его 
союзников в стремлении отменить резуль-
таты выборов. И это, как утверждается, тоже 
вскрыло страх этих структур перед обвине-
ниями в политической предвзятости.

Вывод один: третий вал обвинений 
действительно носит опасный для Трампа 
характер (покушение на конституционные 
процессы — это красная тряпка для граждан 
Америки), однако множество юридических 
тонкостей не позволяют правосудию взять и 
заковать в наручники бывшего (возможно, и 
будущего) лидера государства. А это значит, 
что и в этот раз Трамп может оказаться побе-
дителем. Время и обстоятельства во всяком 
случае пока работают на него.

Полина КОНОПЛЯНКО.
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ТРЕТИЙ ВАЛ ТРАМПА

НАШЕ СЛОВО ПРАВОЕ

УКЛОНИСТ — 
ЭТО ЗВУЧИТ 
ДОРОГО
Штрафы для призывников 
подняли в 20 раз
Думский Комитет по госстроитель-
ству и законодательству подготовил 
ко второму чтению законопроект о 
повышении штрафа за неявку в воен-
комат по повестке примерно в 20 раз, 
до 40–50 тысяч рублей. Для работо-
дателей, не оповестивших своих со-
трудников о необходимости явиться в 
военкомат, штрафы вырастут в такой 
же пропорции. Госдума сделает зако-
нопроект законом на следующей не-
деле, а в силу нововведения вступят 
с 1 октября 2023 года. 

Законопроект о внесении изменений в 
Кодекс об административных правонаруше-
ниях был внесен группой депутатов еще в 2019 
году — вместе с другим, который предлагал 
новые правила отправления и вручения пове-
сток. Тот, что про повестки, уже стал законом в 
апреле 2023 года: отказ получить повестку от 
обязанности явиться по зову государства не 
освобождает, а уклонистам обещаны времен-
ный запрет на выезд из страны, блокировка 
водительских прав, отказ в потребительском 
кредите, запрет на регистрацию автомобиля, 
недвижимости и бизнеса. Теперь у депутатов 
дошли руки до установления администра-
тивных наказаний за нарушение этих новых 
правил.

В принятом в первом чтении весной 2021 
года тексте самый крупный штраф составлял 
10 тысяч рублей. Докладывая 20 июля на за-
седании профильного комитета о поправках 
ко второму чтению, их автор Николай Брыкин 
(«ЕР») сообщил, что в соответствии с новыми 
правилами ведения воинского учета и вру-
чения повесток в КоАП «уточняются составы 
правонарушений, сроки вступления нововве-
дений в силу (они заработают с 1 октября, в 
день начала осенней призывной кампании) и 
увеличиваются размеры штрафов, чтобы они 
соответствовали степени общественной опас-
ности и выполняли превентивную функцию, то 
есть предотвращали правонарушения».

Судя по прописанным в итоговом до-
кументе цифрам, степень общественной 
опасности этих правонарушений оценена 
как очень-очень высокая. 

Сейчас неявка в военкомат по повестке 
без уважительной причины, как и неисполне-
ние обязанностей гражданина информиро-
вать военкомат об изменении своего семей-
ного статуса, состояния здоровья и места 
жительства статьей 21.5 КоАП оценивается 
в 500–3000 рублей. В том законопроекте, о 
котором речь, эта статья предлагается в новой 
редакции. Неявка без уважительной причины 
в военкомат обещает штраф в размере от 
40 до 50 тысяч рублей. Несообщение граж-
данином в военкомат об изменении своего 
семейного положения (женился, развелся, 
дети родились), образования (окончил кол-
ледж, вуз или аспирантуру), места работы 
(учебы), должности, несообщение сведений 
о переезде на другое место жительства в 
пределах страны (без регистрации), о выезде 
за пределы РФ на срок более шести месяцев 
или въезде в РФ будет обходиться в 10–20 
тысяч рублей. 

В двух других действующих статьях КоАП, 
по которым наказывают призывников или за-
пасников, лишь меняются размеры штрафов: 
уклонение от медицинского освидетельство-
вания либо обследования по направлению 
призывной комиссии, а также умышленная 
порча или утрата документов воинского учета 
вместо 500–3000 рублей обойдется в 15–25 
тысяч рублей. 

Анжелика Глазкова (КПРФ) в ходе обсуж-
дения заметила, что штраф за неявку по по-
вестке в 40–50 тысяч рублей — «это огромные 
деньги, тем более что многие у нас получают 
зарплаты около МРОТ» (в 2023 году — 16 242 
рубля в месяц). «Обстановка такая, а если 
нет дохода, нужно просто явиться, и не будет 
никакого штрафа», — ответил г-н Брыкин… 

В целях подготовки к возможной мобили-
зации и во время мобилизации власти должны 
вести учет личных и принадлежащих органи-
зациям транспортных средств, которые могут 
понадобиться армии, а при необходимости 
должны ей предоставляться. Напомним: ча-
стичная мобилизация, введенная указом пре-
зидента 21 сентября 2022 года, не отменена. 
Когда законопроект станет законом и вступит 
в силу, за неисполнение военно-транспортной 
обязанности КоАП будет обещать гражданам 
штраф в 15–25 тысяч рублей вместо нынешних 
300–500 рублей, должностным лицам — в 
40–50 тысяч рублей вместо 500–1000 рублей, 
а юрлицам — в 350–400 тысяч рублей вместо 
10–20 тысяч рублей. 

Еще несколько поправок не обещают 
легкой жизни работодателям и чиновникам 
разных уровней, руководству школ, вузов и 
колледжей. КоАП дополняется новой «мо-
билизационной» статьей: за неисполнение 
обязанности по обеспечению своевремен-
ного оповещения граждан и явки на сборные 
пункты или в воинские части мобилизованных 
граждан либо «неоказание содействия» орга-
низации такого оповещения и явки должност-
ных лиц можно будет штрафовать на 60–80 
тысяч рублей, а организации — на 400–500 
тысяч рублей. Неисполнение обязанности 
по организации или обеспечению поставки 
техники на сборные пункты или в части по 
плану мобилизации обойдется в те же суммы. 
Штрафы будут выписывать военкоматы. 

Кроме того, радикально вырастут штра-
фы за непредоставление в военкомат спи-
сков граждан, подлежащих постановке на 
воинский учет: вместо нынешних 1–3 тысяч 
рублей — 40–50 тысяч для должностных лиц 
и от 350 до 400 тысяч для организаций. Ана-
логичные наказания предусмотрены за то, что 
военнообязанный не был вовремя уведомлен 
руководством о необходимости явиться в 
военкомат или не был отпущен с работы или 
учебы. Несообщение военкоматам любых 
сведений, необходимых для ведения воин-
ского учета — о принятии на работу или по-
ступлении в вузы, увольнении или отчислении 
с работы или учебы, а также о тех, кто на учете 
не состоит, хотя состоять должен, депутаты 
предлагают наказывать штрафами в 40–50 
тысяч рублей. 

Второе и третье чтения планируются на 
следующую неделю.

Марина ОЗЕРОВА.

ЗА БУГРОМ

17 декабря 2021 года. Эльвира Набиуллина объявляет о повышении 
ключевой ставки с 7,5% до 8,5% в костюме с брошкой в форме 
Щелкунчика. 21 июля 2023 года ставку снова повысят с 7,5%, 
но наверняка уже без брошки.
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СЕГО ДНЯ
Подготовила Ольга ГРЕКОВА

NON-STOP
В Великобритании прохо-
дит ежегодная перепись 
лебедей вдоль реки Темза. 
Красочная традиция уходит 
корнями аж в XII век. Лебе-
ди окольцовываются и объ-
являются собственностью 
королевской семьи, хотя к 
монаршему столу их дав-
но не подают. Проведение 
переписи позволяет сле-
дить за популяцией птиц. 
Лебедей не только пере-
считывают, но и измеряют 
и взвешивают. У молодых 
особей проверяют само-
чувствие. В этом году риту-
ал омрачился опасениями, 
что численность благород-
ных птиц сильно пострада-
ет от птичьего гриппа.

КАДР

ЧП

ДОСТИЖЕНИЕ

НЕДВИЖИМОСТЬ

СТАРЕЙШИЙ БОДИБИЛДЕР ПОПАЛ В КНИГУ РЕКОРДОВ ГИННЕССА

Рано утром 19 июля в 
поселение Усть-Юрибей 
(Ямальский район) при-
шел белый медведь. 
Хищник вломился в чум и 
напал на бабушку, дедушку и 
внучку. «Бортом санитарной 
авиации пациентов эва-
куировали в Салехардскую 
окружную больницу. Девочка 
отделалась легкими ссади-
нами и уже отправляется 
домой. Бабушка получила 

рваные раны. Больше всех 
пострадал дедушка. Сейчас 
он находится в реанимации 
в стабильном состоянии. 
В ближайшее время будет 
переведен в отделение 
хирургии», — рассказали 
корреспонденту «МК Ямал» 
врачи. Белые медведи 
приходят на территорию 
поселений в единственном 
случае — за пропитанием, 
говорят ученые.

Самый возрастной 
культурист в мире Джим 
Аррингтон в свои 90 лет 
попал в Книгу рекордов 
Гиннесса. В соревнова-
ниях Профессиональной 
лиги Международной 
федерации бодибилдинга 
и фитнеса в Рино житель 
Лос-Анджелеса (США) за-
нял третье место в катего-
рии мужчин старше 70 лет 
и первое — в категории 
старше 80 лет. Секретом 
долголетия и отличной фи-
зической формы Аррингтон 
называет уникальный ре-

жим питания и тренировок. 
Утром рекордсмен делает 
приседания, после чего 
выпивает четыре кружки 
молока, затем снова при-
седает и снова пьет тот же 
объем питательной жидко-
сти. Аррингтон признается, 
что его тело стало слабее, 
чем в 15 лет, когда он начал 
увлекаться культуризмом, 
поэтому старается не пере-
напрягаться. «Надеюсь, что, 
глядя на меня, как можно 
больше пожилых людей 
будут посещать спортзал», 
— говорит бодибилдер.

Депутаты нижней палаты 
российского парламента 
приняли в первом чтении 
законопроект о наказаниях 
за нарушение режима ти-
шины автомобилистами и 
мотоциклистами. Виновным 
в таких нарушениях грозят 
штрафы от 5 до 30 тысяч ру-
блей в зависимости от катего-

рии транспортного средства и 
мощности двигателя. При по-
имке слишком громких машин 
их смогут даже задерживать 
до устранения технических 
нарушений. Законопроект 
легализует использование для 
фиксации таких нарушений 
автоматических шумомеров. 
А самое главное — наруше-

ние Закона о тишине будет 
рассматриваться в таком же 
упрощенном с точки зрения 
доказывания режиме, как, на-
пример, нарушение скорости. 
Иначе говоря, примени-
тельно к ревущим машинам 
и мотоциклам презумпция 
невиновности для водителей 
не действует.

КТО ПОКУПАЕТ ЖИЛЬЕ В СОЧИ

Первое полугодие 2023 года
Первое полугодие 2022 года

«В первом полугодии активность покупателей сочинской недвижимости выросла на 42% 
(по сравнению с тем же периодом прошлого года), — комментирует коммерческий 
директор федерального девелопера «Неометрия». — Примерно половина покупателей 
приобретает недвижимость в южной столице с инвестиционными целями, остальные — 
для переезда на постоянное место жительства или сезонного отдыха в своей квартире. 
Любопытно, что в этом году рейтинг пополнили жители Донецкой народной республики, 
доля их покупок — 0,4%».

Москвичи

Жители Московской области

Петербуржцы

Жители Башкортостана

Новосибирцы

16%
17,8%

5,7%
3,8%

3,4%
6,5%

3%
1%

2,7%
0,1%

ЧПЧПЧП

РРано утром 1 1999 июля в 
поселение Усть-Юрибей 
(Ямальский район) при-

рвврванананыеые раны. Б Больше всех 
пострадал дедушка. Сейчас 
он находится в реанимации

НА ЯМАЛЕ БЕЛЫЙ МЕДВЕДЬ ВОРВАЛСЯ В ЧУМ С ЛЮДЬМИ

К сотрудникам гости-
ниц россияне относятся 
с большей благодар-
ностью, чем к другим 
представителям сфе-
ры услуг. В понимании 
граждан уборка номеров 
— труд куда более тяже-
лый, чем, скажем, беготня 
с подносами или обработка 
ногтей. В ресторанах сверх 

счета, по данным  SuperJob, 
гости платят в среднем 280 
рублей, в салонах красоты 
— 215. Пассажиры такси 
готовы одарить водителя 
дополнительной суммой 
за услугу в 130 рублей. Ку-
рьеры могут рассчитывать 
на 120 рублей, работники 
заправок и автомоек — на 
сотню. «С февраля средние 

суммы чаевых в рестора-
нах, в такси и на заправках 
выросли на 5–25 рублей. 
Но особенно заметно в 
гостиницах — на 50 рублей. 
Финансовое вознаграж-
дение курьерам, масте-
рам ногтевого сервиса и 
парикмахерам осталось 
прежним», — комментируют 
авторы исследования.

составляет средняя сумма чаевых, 
которые россияне оставляют в отелях450 руб.
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Напомним, в среду, 19 июля, 
Россия официально уведоми-
ла, что в связи с остановкой 
«черноморской инициативы» и 

сворачиванием морского гуманитарного 
коридора с 00.00 МСК 20 июля все суда, 
следующие в акватории Черного моря в 
украинские порты, будут рассматриваться 
как потенциальные перевозчики грузов во-
енного назначения.

А те страны, чей флаг несут эти суда, 
будут считаться вовлеченными в украинский 
конфликт на стороне киевского режима. 
Ряд морских районов в северо-западной и 
юго-восточной частях международных вод 
Черного моря Россия объявила временно 
опасными.

В свою очередь Украина вначале че-
рез Международную морскую организацию 
предложила зарубежным странам, готовым 
направить свои суда за украинским зерном, 
альтернативные морские коридоры — мел-
ководный в территориальных водах Турции и 
Болгарии и глубоководный — в нейтральных 
водах Черного моря. В письме говорится 
о неких финансовых гарантиях, которые 
Украина готова предоставить судам в случае 
ущерба. Похоже, так Украина отреагировала 
на неминуемый отказ страховщиков предо-
ставлять услуги судам, направляющимся в 
украинские порты.

На компенсацию страна может пре-
тендовать в случае ущерба, полученного 
в пределах территориальных вод Украины. 
Однако при этом глубоководный коридор 
практически полностью проходит за преде-
лами ее территориальных вод.

На этом Киев не остановился, а при-
грозил топить все следующие в РФ суда, 
которые будут рассматриваться «Украиной 
как перевозящие грузы военного назначения 
со всеми соответствующими рисками». Об 
этом объявило минобороны Украины.

Военные эксперты обратили внимание 
на подозрительную активность натовской 

разведывательной авиации над Черным мо-
рем. По их мнению, это напрямую указывает 
на то, что западные кураторы Украины пла-
нируют провести провокацию с гражданским 
судном по прорыву нашей морской блокады 
украинских портов.

По словам военного эксперта Василия 
Дандыкина, корабли нечерноморских стран 
не смогут пройти по Черному морю — значи-
тельную роль в этом сыграла Турция. 

— Турция закрыла проливы для нас и для 
НАТО, — сказал эксперт. — Кроме того, из 
важнейших моментов: Турция уже объявила, 
что не будет сопровождать суда с зерном по 
просьбе Украины. Это очень важно. Украина 
очень рассчитывала на Анкару, поэтому для 
нее это, скорее всего, большой шок. Более 
того, я думаю, что страховщики, после того 
как наши силы уже третий день наносят уда-
ры по портам Черноморского побережья, 
просто не пойдут на такой риск и откажутся 
страховать суда. Что же касается Болгарии, 
Румынии, то я думаю, что и они будут очень 
осторожны в этом вопросе. 

— А если все же в Черном море бу-
дет обнаружен иностранный корабль, 
который вроде как следует в украинские 
порты, что мы с ним будем делать?

— Проводить досмотр. У Черноморского 
флота есть все возможности для этого. Как 
раз здесь пригодятся патрульные корабли 
типа «Василия Быкова». Их сейчас у нас че-
тыре, пятый вот-вот появится. Если что-то 
обнаружим — примем соответствующие 
меры. Зона специальной военной операции 
обозначена, практика досмотров есть.

— То есть о применении огня на по-
ражение речи не идет? 

— Теоретически будем останавливать и 
досматривать. Но зерновых грузов принци-
пиально быть не может. Соответственно, воз-
никает вопрос: куда и зачем это судно идет? 
Нашими ВКС удары наносятся уже третий 
день, и это еще не конец. Здесь уже вопрос 
принципа — отрезать киевский режим от юга 
и моря. И мы сейчас на пороге серьезных 
событий, думаю, для нас очень позитивных... 
Поэтому все, что можно уничтожить, чтобы 
зерновая сделка не существовала, будет 
уничтожено. Так что у капитанов судов воз-
никнет вопрос: куда идти? Кто перевалку 
будет делать, если кран поврежден, зерно-
вые терминалы и причалы разбиты? Идти 
просто некуда. У Украины остается один путь 
— перевалка грузов по украинским портам 
Дуная. Но это будут мизерные объемы, а 
это значит, что фактически зерновой сделки 
больше не будет.

— Как вы считаете, провокации могут 
быть? Над Черным морем уже зафикси-
ровали разведывательную активность 
специальной авиации НАТО.

— Провокации, разумеется, могут быть. 
Мы уже видели не одну провокацию. Тем 
более «советчиков» и «помощников» типа 
британской Ми-6 у Украины очень много. 
Поэтому, конечно, с той стороны могут что-то 
изобразить и сказать, что это мы. 

Дарья ФЕДОТОВА. 

c 1-й стр.
Вообще, практика аренды спец-
машин для личных нужд, чтобы 
общие дорожные правила на 
тебя не распространялись, да-

леко не новая. Вспомним, как лет пятнадцать 
назад, когда количество мигалок на граждан-
ских автомобилях было принудительно со-
кращено до 1000 штук на всю Россию, не-
которые самые торопливые автомобилисты 
«всерую» арендовали машины «скорой по-
мощи» для поездок по делу срочно. 

Сейчас эти схемы, кажется, ушли в про-
шлое, зато появилась более «демократичная»: 
на многих таксомоторах написана весьма 
доступная цена аренды в сутки (1000–2000 
рублей). Так чего же проще — заплати и ка-
тайся весь день по выделенкам? Некоторые 
наиболее активные автомобилисты-блогеры 
решили сделать это достоянием публики 
— и вот в соцсетях теперь гуляют  видео: 
автор за рулем желтой машины-таксомотора 
едет мимо пробки по автобусной полосе и 
приговаривает, какое изящное и элегантное 
решение он нашел. 

— Сам в аренду машины таким обра-
зом не сдаю, потому что у меня их всего пять 
единиц, все в работе, — рассказал «МК» вла-
делец небольшого таксопарка в Москве. — 
Но вообще-то все возможно, некоторые так 
делают. Посмотрите объявления в Интер-
нете — можно найти. Или тупо обзванивать 
перевозчиков, которые сдают автомобили в 
аренду водителям. Могут найтись. 

В одной из более крупных компаний-
перевозчиков корреспонденту «МК» согласи-
лись предоставить автомобиль  с действую-
щей лицензией такси за 2000 рублей в день 
— речь шла о корейском полноразмерном 
седане 2019 года выпуска. Однако — вот, как 
говорится, незадача — арендатор должен 

иметь статус самозанятого либо индивиду-
ального предпринимателя (ИП). 

— Таково требование нового федераль-
ного Закона о такси, — подтверждает авто-
эксперт Петр Шкуматов, имеющий и опыт 
работы в такси. —  Нужно, чтобы водитель 
был самозанятым, удовлетворял другим тре-
бованиям закона — впрочем, практически все 
нормальные люди этим требованиям соот-
ветствуют. Кроме того, придется заключить 
договор с агрегатором и, для доказатель-
ства своей профессиональной деятельности, 
перевозить хотя бы какое-то минимальное 
количество пассажиров. 

Если есть договоры с арендодателем 
машины и агрегатором, а также ОСАГО на 
машину и — со следующего года — полис 
страхования пассажиров, если машина оклее-
на... то водитель, по словам эксперта, имеет 
полное право ехать на ней по любым соб-
ственным делам. И пользоваться при этом 
выделенкой. 

Поэтому да — действительно это возмож-
но. Будут ли это устранять каким-то образом? 
Скорее всего, это невозможно устранить, 
потому что для того, чтобы отобрать этот 
автомобиль у водителя, необходимы какие-то 
основания — лишить его разрешения, убрать 
водителя из реестра. А оснований нет. Води-
тель может всегда, пользуясь презумпцией 
невиновности, доказать, что осуществляет 
деятельность по перевозке пассажиров и ба-
гажа и в целом никаких законов не нарушает. 
Налоги платит, все нормально.  

— Примерно 30% всего рабочего време-
ни обычный таксист едет без пассажиров, — 
подчеркивает Шкуматов. — За пассажирами, 
на заправку, в места массового скопления 
пассажиров... Поэтому обвинить водителя 
таксомотора не в чем, даже если остановить 

и зафиксировать, что он в машине один. А 
камеры видеофиксации вообще не видят, 
что творится на заднем сиденье, так что они 
тем более бессильны. 

Именно так, по словам общественника, 
обстоит ситуация в правовом поле. Но кто ме-
шает слегка выйти за его рамки? Арендовать 
автомобиль с действующей лицензией такси 
и ОСАГО можно ведь и неформально. Тогда 
никакого статуса самозанятого не понадо-
бится — и уж тем более не нужен договор с 
агрегатором. Подобные машины могут быть 
как раз у «индивидуалов» — некоторые авто 
еще соответствуют требованием московской 
лицензии такси, но «выпадают» из более стро-
гих рамок агрегаторов по возрасту. 

— Могу дать в аренду мою машину, кото-
рую арендую, — согласился на предложение 
корреспондента «МК» таксист, работающий в 
экономклассе. — Я езжу только в часы пик и 

зарабатываю за это время около 5000 рублей, 
в остальное время могу машину сдавать. 
Цена — такая же, за которую я сам ее беру, 
1600 рублей в сутки.

В общем, устранить эту лазейку вряд 
ли возможно: единственное, что могло бы 
стопроцентно отменить ее, предполагает 
Петр Шкуматов, — это возврат к советской 
модели такси с трудовыми отношениями и 
таксопарками. Правда, и тогда бывало вся-
кое: например, когда в конце 1950-х годов 
по инициативе Никиты Хрущева значительно 
сократили численность «персональных» ли-
музинов ЗиМ, сдав их в таксопарки, многие 
начальники, лишенные транспорта, сумели 
договориться с коллегами-транспортниками... 
И продолжали ездить на тех же «членовозах», 
закрепленных за ними лично, только уже с 
шашечками. 

Антон РАЗМАХНИН.

«ПРОЩАЙ, НАШЕ 
СОЛНЫШКО»
Подробности гибели 
14-летней крымчанки от удара 
беспилотника
20 июля рано утром в поселке Раз-
дольное на северо-западе степ-
ного Крыма от удара украинского 
беспилотника-камикадзе погибла 
14-летняя Ирина. Девочка без спроса 
ушла из дома. С двумя подружками 
они договорились встретить в парке 
рассвет. Жители поселка рассказа-
ли «МК» о событиях этого страшного 
утра. 

Местные жители проснулись от страшно-
го грохота. На центральную площадь поселка 
в 4.40 упал и взорвался беспилотник само-
летного типа. В ближайших зданиях выбило 
стекла, вырвало целые куски крыши. На при-
паркованных машинах сработала сигнализа-
ция. Увы, не обошлось без жертв.

Ира с семьей должна была ехать отдыхать 
в Алушту. Перед отъездом она условилась 
с двумя подругами посмотреть, как встает 

солнце. Девочка положила вместо себя под 
одеяло большую мягкую акулу. Потихоньку 
вышла из дома. Мама, видимо, заподозрив 
неладное, пошла проведать дочь. Обнаружила 
ее пропажу, начала звонить Ире на телефон. В 
момент удара беспилотника девочка говорила 
с мамой по сотовому. Подружки уже разо-
шлись, и она сама шла домой. Ей оставалось 
пройти сто метров.

Услышав удар и взрыв, вся семья вы-
скочила на улицу. Родные застали Иру еще 
живой. Она вся была посечена осколками. 
Врачи зафиксировали у школьницы множе-
ственные осколочные ранения брюшной по-
лости и головы.

— Мама пыталась спасти дочь, просила 
ее не закрывать глаза, дышать, кричала, чтобы 
вызвали «скорую», — рассказывает жительни-
ца Раздольного Ольга. — Но шансов выжить 
у девочки не было. От полученных травм она 
скончалась. 

Ира была обычной девочкой, хорошо учи-
лась, никаких проблем с ней у родителей 
не было. Просто возраст у девчонок такой, 
когда хочется романтики. В подростковом 
возрасте все воспринимается очень остро. 
Тем более что были уже каникулы. А светает 
сейчас рано. 

Знакомые Ирины не могут сдержать слез. 
Вспоминая девочку, отмечают ее вдумчи-
вость, доброту, отзывчивость. 

— Мы познакомились с Ириной в июне 
в санатории «Южнобережный», в Алупке, 

— рассказывает Александр. — Это была трех-
недельная оздоровительная смена. В основ-
ном ребята были из Крыма, но в середине 
нашей смены на другой этаж привезли 50–60 
школьников из Мелитополя. У каждого из нас 
была санаторно-курортная книжка, мы прохо-
дили процедуры. Но много было и различных 
мероприятий. Наш отряд, на мой взгляд, был 
самым лучшим. Мы подружились. Я с Ириной 
проводил много времени. Она была очень по-
зитивной, добродушной. У нее было отличное 
чувство юмора, с ней было очень весело. Ира 
только окончила 8-й класс. Училась хорошо, 
ее многое интересовало. С родителями были 
очень доверительные отношения. Она много 
рассказывала о младшем брате. Очень ску-
чала по родителям. В последние дни смены 
в санатории мы пообещали друг другу, что 
обязательно увидимся. А сегодня утром я про-
снулся и узнал, что Ира погибла. Чат нашего 
санаторного отряда был заполнен ссылками 
на эти страшные новости. 

Татьяна, которая училась с Ириной в 
одной школе, говорит, что это была девочка-
солнышко.

— Она все время улыбалась, многим по-
могала, увлекалась танцами, была настоящей 
мечтательницей, как многие в 14 лет, — гово-
рит Татьяна. — Папа у нее был военный. Она за 
него переживала. А сама погибла в абсолютно 
мирном поселке. У нас ведь поблизости нет 
никаких военных объектов. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Социально-экономические итоги пер-
вого полугодия в России еще полностью 
не подведены, но уже ясно, что дело сдви-
нулось с мертвой точки: отечественная 
экономика вроде бы оттолкнулась от дна 
падения, неизбежного из-за введения про-
тив нас Западом «ядерных» санкций, кото-
рых насчитывается уже более 14 тысяч.

О наметившихся подвижках премьер 
Михаил Мишустин поспешил доложить 
президенту Владимиру Путину в ночь с 
4-го на 5 июля. Обнадеживающие цифры 
глава кабмина повторил 11 июля на пра-
вительственном совещании, посвящен-
ном результатам первых пяти месяцев 
этого года. Премьер уверен: «Несмотря 
на сильнейшее давление Запада, россий-
ская экономика справляется». Поэтому он 
разделяет мнение президента о том, что 
«результаты на сегодняшний день выше 
прогнозных», а «предположения недобро-
желателей не оправдались».

В позитивную обойму Мишустин в 
первую очередь зарядил данные об уве-
личении за первые пять месяцев ВВП на 
0,6%. Конечно, показатель не впечатля-
ет, если сравнивать его с предыдущими 
«мирными» годами. Но отечественный 
ВВП в прошлом году упал на 2,1% (МВФ 
прогнозировал спад более 8%) и про-
должал снижаться прошедшей зимой. 
При этом в мае российская экономика 
подросла сразу на 5,5% в годовом ис-
числении. Правда, в последнем случае 
необходимо учесть крайне низкую базу 
прошлогодней весны.

Но факт остается фактом — в России 
начался, хотя и весьма осторожный, вос-
становительный рост. Цифра, безусловно, 
находится близко к границе статисти-
ческой погрешности. Но все равно спад 
пока взял паузу.

Об экономическом оживлении говорят 
и другие макроэкономические параметры. 
По правительственным данным, в январе–
мае промышленное производство в целом 
прибавило 1,8%. При этом, как подчер-
кнул Мишустин, рост раскручивается три 
месяца подряд — с 1% в марте до 7% в 
мае. Отрадно, что речь идет о несырье-
вых отраслях. Обрабатывающий сектор в 
мае вырос на целых 13% (правда, и здесь 
не стоит сбрасывать со счетов низкую 
прошлогоднюю базу). Особо отличились 
металлургия и машиностроение.

Аналитики ВШЭ отмечают рост индек-
са предпринимательской уверенности. 
Он уже немного вышел за границы от-
рицательных значений. Что не случайно. 
Например, в аудиторской компании «Фи-
нЭкспертиза» еще в апреле заметили рост 
выручки несырьевых компаний. Их обо-
роты увеличились на 7,4% по сравнению 
с 2022 годом. Наибольший рост показали 
электроэнергетика, строительство, на-
учная деятельность, транспортировка и 
хранение, а также гостиничный и ресто-
ранный бизнес. Положительная динамика 
объясняется расширением внутренних 
инвестиций и импортозамещением. 

Впрочем, собственно импорт также за 
первые полгода практически восстановил 
утерянные в прошлом году позиции как в 
стоимостном, так и в физическом объе-
мах. В этом уверен врио главы ФТС России 
Руслан Давыдов. И дело здесь не только в 
параллельном импорте. Опережающими 
темпами растет вполне легальный ввоз 
машин и оборудования, прежде всего 
из Китая. Торговый оборот между двумя 
странами вырос за полгода более чем на 
40% — до рекордных $114,5 млрд.

Есть и другие макроэкономические 
достижения. Во втором квартале инфля-
ция снизилась в годовом выражении до 
3,5%. В июне — 3,25%. С января по июнь 
рост цен ограничился 2,9%. В мае-июне 
стоимость продуктовой корзины даже 
снижалась, хотя продовольственная деф-
ляция в основном характерна для августа-
сентября. Российские показатели по ин-
фляции — одни из самых низких в мире. 
Стабильная ситуация и на рынке труда. 
Безработица с февраля держится на от-
метке в 3,2%.

Все вышеперечисленное позволяет 
государству реализовывать социальные 
обязательства и поддерживать неболь-
шой, но рост реальных располагаемых до-
ходов населения. Правда, последние пока 
выглядят более чем скромно. В первом 
квартале они выросли всего на 0,1%. Но 
тогда инфляция была выше сегодняшних 
показателей. Минэкономразвития счи-
тает, что в этом году реальные доходы 
вырастут на 3,4%. Видимо, надеясь на 
низкую инфляцию.

Основа реальных доходов населения 
в России — зарплата. В том же экономи-
ческом ведомстве рассчитывают на рост 

реальной зарплаты (номинал минус ин-
фляция) к концу декабря на 5,4%. Правда, 
пока особых успехов в этой сфере нет. В 
первом квартале реальная зарплата по-
высилась на малозаметные 0,6%. Но, с 
другой стороны, в этом году номинальные 
среднемесячные зарплаты увеличивают-
ся особо высокими темпами. В первом 
квартале они превысили 12%. 

Растет и медианная зарплата (по-
ловина работников получают меньше 
опубликованной суммы, еще столько же 
— больше). В апреле по всей стране она 
превысила 47 тыс. руб. В Москве — 81 
тыс., на Чукотке — 97 тыс. В процентах 
— плюс 14,13.

Общий рост зарплат обеспечивается 
также за счет опережающих темпов повы-
шения МРОТ. В этом году этот показатель 
превысил 16 тыс. руб. в месяц, в 2024-м 
обещано более 19 тыс., в 2030-м — 32 тыс. 
Но главное — кадровый голод. Не хватает 
высококвалифицированных работников 
практически всех промышленных спе-
циализаций. Поэтому зачастую на рынке 
появляются вакансии стоимостью, пре-
вышающей 200 тыс. руб. в месяц.

Но на этом бочка меда, пожалуй, и 
переполняется. Пора заострить внимание 
на другой бочке — дегтя.

По данным ЦБ, в первом полугодии 
резко упал товарный экспорт, а также 
оказание экспортных услуг. Например, в 
июне товарный экспорт остановился на 
$32,5 млрд (минус к маю на 12%). Но при 
этом быстро восстанавливал объемы 2021 
года импорт. В июне — $26,1 млрд (немно-
го ниже майского уровня). В результате 
сальдо торгового баланса по товарам 
составило $6,4 млрд (против $10,4 млрд 
месяцем ранее).

По итогам всего полугодия профицит 
баланса торговли товарами сократился 
до $54 млрд, что в 3,3 раза меньше, чем 
аналогичный показатель 2022-го (почти 
$180 млрд).

Причины обвального сокращения пре-
вышения экспорта над импортом — на 
ладони. Начиная с конца прошлого года, 
мировые цены на нефть и газ пошли резко 
вниз. Сейчас марка Brent котируется — по-
сле всех объявлений ОПЕК+ о сокращениях 
добычи — на уровне около $80 за баррель 
(и даже меньше). С Urals ситуация еще 
хуже. В январе-феврале дисконт к Brent 
доходил до $34–38 с барреля. К июлю ко-
тировки несколько приподнялись — до $62 
за баррель Urals по причине уменьшения 
дисконта до $20. Российский сорт ESPO, 
экспортируемый в основном в Китай, во-
обще торгуется с недоплатой к Brent всего 
в $8. А это почти четверть наших нефтяных 
поставок за границу. 

Газ на бирже TTF 14 июля стоил ниже 
$300 за 1 тыс. кубометров (год назад — до 
$2000). Упали и физические объемы из-за 
различного рода западных ограничений. 
Так, экспорт «Газпрома» в прошлом году 
рухнул почти на 46%. Всего же снижение 
газовых поставок составило, по подсчетам 
Росстата, 30,7%.

В итоге, по данным Минфина, на-
логовые поступления от нефтегазового 
сектора сократились за полугодие на 47% 
— до 3,33 трлн руб. 

Негативные последствия — по це-
почке. Дефицит федерального бюджета. 
В первые пять месяцев — 3,5 трлн руб. К 
июлю он сократился до 2,6 трлн. Но все 
равно министр финансов Антон Силуанов 
предупреждает, что бюджетный дефицит 
может изменяться в разные стороны. И 
вообще за последние три года расходы 
казны выросли в полтора раза. И это пре-
дел. В будущем году, уверен Силуанов, 
придется расходы перераспределять. Но 
социальные и военные трогать нельзя. 
Просто тупик.

Из-за плохого торгового баланса 
появился дефицит счета текущих опера-
ций (минус $1,4 млрд в июне). И, как не-
однократно объясняла глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина, падает курс национальной 
валюты. Ее ведомство, как она считает, 
не виновато.

В итоге импортеры предупредили 
о неизбежном росте цен в ближайшее 
время минимум на 10–15%. Инфляцию 
на нынешнем уровне уже не удержать. 
Прогноз ЦБ — 5–6% к концу года. 

Таким образом, вызовы российской 
экономике никуда не уходят. И расчет на 
заметный рост реальных доходов насе-
ления вряд ли оправдается. Скорее, они 
не намного, но сократятся. Впрочем, с 
другой стороны, российская экономика 
находится и будет находиться в управляе-
мом правительством режиме. И барьеры 
на пути восстановительного роста будут 
все-таки разрушены.

БОЧКА ДЕГТЯ НА БОЧКУ МЕДА
Как российская экономика завершила 

первое полугодие 2023-го

СЕГО ДНЯ

ГОРОД

Константин СМИРНОВ, экономический обозреватель
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Надо (а это вопрос не одних суток), 
чтобы наши корабли вышли в нуж-
ные районы патрулирования, что-
бы были перенацелены комплексы 

береговой охраны, просчитаны разные варианты 
реагирования вплоть до взятия на абордаж и 
так далее. И чтобы другие страны увидели (а 
средства разведки это позволяют) серьезность 
намерений.

Радует, что серьезность намерений на За-
паде увидели. Би-би-си в спешном порядке 
напомнила публике оценки ООН — мол, в на-
стоящий момент в Африке от недостатка еды 
страдают порядка 50 млн человек, а «за один 
только день в понедельник мировые цены на 
пшеницу выросли примерно на 3%, что усугубит 
голод в определенных странах». Да и вообще, 
«Кремль вышел из сделки за считаные дни до 
саммита Россия–Африка, который пройдет в 
Санкт-Петербурге 27–28 июля», и это «нож в 
спину» голодающим. Про другие 3% — те самые 
горсточки зерна, которые доходили до голо-
дающих стран, из всего оседающего в Европе 
объема поставок, — на Западе не вспоминают. 
Зеленский пошел еще дальше и попытался 
надавить на российско-китайские отношения. 
Заявил, что 60 тысяч тонн зерна, уничтожен-
ные в Одессе, предназначались для Китая. С 
тем подтекстом, что, мол, Россия заявляет о 
дружбе с Китаем, а сама такие гадости делает. 
Честно говоря, я сначала даже не поверил, что 
Зеленский это заявил (такой объем зерна Китай 
просто не заметит), — подумал, что очередной 
издевательский фейк кто-то выпустил. Но нет, 
он это правда сказал.

То есть серьезность намерений увидели, а 
вот поверить, что Россия больше в эти игры не 
играет, никак не могут. Не желают (как, кстати, 
и некоторые внутри страны) признать, что как 
было, уже не будет.

А как будет? Хотя бы в отношении зерновой 
сделки? Это объяснила официальный предста-
витель МИД РФ Мария Захарова. Она процити-
ровала меморандум ООН о сделке: «Соглашение 
будет действовать в течение трех лет, а в случае 
намерения одной из сторон прекратить ее — а 
речь идет о России, или об ООН — она должна 
уведомить об этом за три месяца». Захарова 
заявила: «Мы уведомили. Соответственно, у 
ООН есть еще три месяца для достижения кон-
кретных результатов. Поэтому секретариату 
ООН надо не к микрофонам бегать, а употребить 
эти три месяца для достижения конкретных 
результатов. Будут конкретные результаты — 
вернемся к обсуждению этого вопроса». По-
лучается ровно то, о чем Путин говорил чуть 
более месяца назад на ПМЭФ: «Это они решили 
с нами диалог прервать. Ну, не хотят — не надо. 
Они захотят, а мы посмотрим, в какой момент и 
о чем с ними можно говорить».

Россия начала на деле, а не на словах 
демонстрировать независимость, реальный 
разрыв с Западом. Дождались. А за Крымский 
мост политическое украинство еще ответит. И 
этого дождемся.

Дмитрий ПОПОВ.

ОСТОРОЖНО, МОРЕ ЗАКРЫВАЕТСЯ

Патрульные катера ЧФ будут 
досматривать чужие суда.

КРИЗИС

Черноморские порты Украины 
третью ночь отвечают за теракт 
на Крымском мосту.

СНЯЛ ТАКСИ — СЧИТАЙ, СВОБОДЕН
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Куйбышевский районный суд 
города Иркутска. Слушается 
дело 1-220/2023

Пожалуй, одно из самых не-
вероятных. Потерпевшие — 18 из 24, сидят в 
железной клетке. Их привезли сюда из след-
ственного изолятора. В зале суда нестерпимо 
пахнет тюремной камерой, затхлый, немытый 
запах. Почувствовав раз, его не спутаешь 
больше ни с чем.

К нему нельзя привыкнуть. Обычно один 
или два обвиняемых, которые прибывают на 
процесс из СИЗО, не создают такую тягост-
ную ауру вокруг себя. Но сейчас «оттуда» 
доставили многих.

 И даже кондиционер не спасает 
ситуацию.

А вот и подсудимые, вернее, один из 
двоих, кому предъявили окончательное об-
винение, пришел на своих двоих. Рослый, 
упитанный, в выглаженной рубашке, даже 
здесь и сейчас он кажется хозяином жизни, 
от него исходят сила и власть, уверенность 
в себе, он садится на обычную скамью, в 
стороне от потерпевших, он здоровается с 
прокурором и судьей и даже не смотрит в 
сторону клетки. 

«На прошлом заседании судья случайно 
перепутала и назвала потерпевших подсуди-
мыми», — шепчет мне общественный защит-
ник Петр Курьянов, представляющий интересы 
жертв насилия. Немудрено ошибиться. 

Бессмысленный 
и беспощадный

Происходящее действительно напоми-
нает некий абсурд, перевертыш, где все не 
так, как в нормальном мире, вниз головой и 
задом наперед. При этом в клетке — жертвы, 
а не наоборот.

Подсудимые — представители бывшего 
руководства СИЗО-1 ГУФСИН России по Ир-
кутской области Мокеев И.Р. и Самара А.А. 
обвиняются в совершении преступлений по 
статье 286 УК РФ п. «в» ч. 3, повлекших за 
собой тяжкие последствия. 

Согласно данным расследования, пре-
высив свои служебные полномочия, эти двое 
допустили массовые изнасилования заклю-
ченных во вверенном СИЗО. 

По предположениям правозащитников, на 
самом деле через сексуальные пытки прошли 
не 24, а более 100 человек, многие просто 
не рискнули рассказать, что с ними произо-
шло. Им еще сидеть в этой системе. Такое 
не прощают. 

Это уголовное дело — одно из несколь-
ких, напрямую связанных с судебным раз-
бирательством по так называемому бунту в 
ИК-15 Ангарска, случившемуся весной 2020 
года. Потерпевшие — участники тех событий, 
которые после подавления беспорядков по-
пали в иркутское СИЗО-1 и были помещены в 
камеры, где над ними в течение длительного 
времени измывались. 

Правозащитники выдвигают версию, что 
это могло быть сделано с целью мести и нака-
зания привезенных из Ангарска возмутителей 
спокойствия. Они считают, что это был не бунт, 
а крик души сидельцев из-за невыносимых 
условий содержания: «Хотели донести до 
Москвы, что происходит, были уверены, что 
огласка поможет». По официальной же вер-
сии, зону пытался раскачать криминалитет с 
целью передела власти. Вошедший спецназ 
быстро смуту подавил.

Но это совсем уже другая история, на-
прямую с пытками не связанная.

А пытали и насиловали в СИЗО-1 уча-
ствовавших в выступлении в Ангарске спе-
циальные «разработчики», привлеченные 
для поддержания установленного порядка 
в изоляторе.

Подсудимые — экс-работники ГУФСИН, 
настаивают, что просто перепутали и случайно 
посадили привезенных в камеры к садистам. 
Те действовали на свое усмотрение, никто их 
не науськивал. Сотрудники допустили обыч-
ную халатность, недоглядели, ошиблись, не 
слышали криков потерпевших, видеокаме-
ры в камерах также не были установлены, 
бывает. 

Одновременно перед судом предстали и 
непосредственные насильники, это еще одно 
ответвление истории, от их показаний в том 
числе зависит, будет ли вина сотрудников 
СИЗО прямой и доказанной, либо будет кос-
венной и случайной, или их вообще оправда-
ют. Такое, как говорят, тоже не исключено.

О бунте в Ангарске неоднократно писал 
«МК». Поэтому мы не станем задерживаться 
на тех событиях. Напомним только, что бес-
порядки в колонии, закончившиеся пожаром, 
произошли более трех лет назад, в апреле 
2020 года. В них участвовали порядка ше-
стисот осужденных.

Сидельцы обвиняли руководство ИК в 
жестокости и произволе, записали видеоо-
бращения, которые попали в Сеть. «Беспре-
дел! <…> Ничего не помогает, горит вся зона. 
Посмотрите, помогите нам чем-нибудь…» 

Один человек погиб (по официальной 
версии — покончил с собой), остальных участ-
ников разбросали по разным СИЗО, 200 че-
ловек было вывезено в СИЗО-6 Ангарска, 
300 оказались в следственном изоляторе-1 
Иркутска.

Параллельно в Иркутске продолжается 
и суд в отношении самих зачинщиков ангар-
ского бунта. Трое из 19 обвиняемых по этому 
делу официально признаны потерпевшими 
по делу о сексуальных пытках.

Молчание зеков

«Вопрос не только в том, стал ли заклю-
ченный жертвой пыток или их очевидцем, 
важно и то, готов ли он вообще говорить об 
этом. Ведь фактически он признается в том, 
что его изнасиловали. А ведь для многих это 
позор», — считает Петр Курьянов.

Поздней весной в СИЗО-1 на всю ули-
цу раздавались крики и стоны. Неизвестно, 
почему их не слышали сотрудники самого 
изолятора, а только жители окрестных домов 
— изолятор расположен в черте города, 

Матери, жены, сестры осужденных жало-
вались, что осужденным невмоготу, что над 
ними издеваются. 

Но при этом, как вспоминают правоза-
щитники, почти никто из родных не был готов 
давать показания открыто. «Вы нашим помо-
гите, но чтобы не знали, что это мы заявили», 
— упрашивали близкие сидельцев.

«Мы замучились их убеждать, что так 
невозможно. Они родственники, у них все 
права, — продолжает Петр Курьянов. — На-
конец бабушка одного из парней, Романа Не-
федьева, согласилась написать жалобу, что ее 
внука пытают. А как к нему добраться, чтобы 

взять официальные заявления? Коронавирус, 
везде ограничения, мало того, что адвокатов 
практически не пускали в изоляторы и об-
щаться с подзащитными можно было только 
через стекло, так еще и местные защитники, 
услышав, какое именно дело, отказывались 
сотрудничать один за другим — им всем здесь 
еще жить и работать, никто не хотел лишних 
проблем».

...Пять часов лету от Москвы. Совсем 
другой мир. Хотя и Россия. Для Иркутска да-
лекая столица кажется каким-то призрачным 
городом, то ли символом справедливости, то 
ли строгим судьей, который всех рассудит и 
накажет.

А с другой стороны — многие местные 
в сердце России никогда вообще не были, и 
им наши проблемы до фонаря. Но лучше бы, 
конечно, подальше от этой Москвы. Мало 
ли что…

В Иркутске своя атмосфера, свой уклад 
и свои правила, сюда почти двести лет назад 
приезжали жены декабристов, торопясь на 
каторгу к мужьям.

Помните, как в поэме «Русские женщины» 
Николая Некрасова уговаривал губернатор 
Цейдлер княгиню Трубецкую вернуться до-
мой и не ломать себе жизнь?

Дальше ходу не было. И закон если и дей-
ствовал, то только формально. Вы не трогаете 
нас — мы вас.

«Парень, бабушка которого с нами связа-
лась, сначала согласился дать показания, но 
затем пошел в отказ. Написал четыре заявле-
ния в разные ведомства, чтобы его оставили 
в покое, мало того, в каждом заявлении точно 
указывал номер своего уголовного дела, что 
было возможно только под диктовку, — про-
должают правозащитники. — А он был вообще 
единственный человек, на которого у нас был 
выход. Имелись догадки, что там все непро-
сто, избиения, пытки, но без доказательств 
в такое поверить трудно».

На одном из судов, где обжаловался отказ 
Нефедьева от помощи, удалось ненадолго 
пообщаться с ним без свидетелей и записать 
его слова на видео. Тот прямо дал понять, что 
сам не будет ничего рассказывать, но есть 
человек, который уже освободился, ему те-
рять нечего.

Евгений Юрченко из Братска. 30 лет. От-
бывал срок за грабеж. На момент бунта ему 
оставалось сидеть около 2 месяцев.

Его с трудом удалось найти, уговорить 
поехать в Москву и дать показания. Только 
за пять часов лету правозащитники как-то 
могли быть уверены, что единственного за-
говорившего не достанут.

«Я их называл гадьё»

Юрченко свидетельствовал на видео: «Я 
их называю гадьё… Гадьё и гады, те же зеки, 
осужденные, только они постоянно сидят на 
тюрьме, их не вывозят на лагерь, чтобы выби-
вали те показания, которые нужны оператив-
никам. Они на них работают и также отбывают 
срок. (…) отбили спину, отбили руки, отбили 
ноги, плюс у меня сзади руки были скотчем 
смотаны. (…) реально видел, реально насило-
вали, подвешивали за гениталии (…) четыре 
человека — вот это гадьё. Меня привязали к 
вешалке рукой и к гениталиям провода (…) я хо-
дил под себя четыре раза, пока меня били (…) 
швабру использовали для некоторых. Одно-
временно избивали (…) на другой день одного 
изнасиловали банкой сгущенки (…). Когда 
приехал Следственный комитет, меня вели по 
продолу, там гадьё стояло, они сказали: что-
нибудь ляпнешь — всё, тебе конец. И ты просто 
не вывозишь тех пыток, которые там проис-
ходят, ты от всего откажешься. Иначе убьют и 
спишут, что сердечная недостаточность».

Юрченко рас-
сказал, что за де-
вять дней до сво-
боды его завезли в 
ИК-15, снова изби-
ли, дали листочки 
со словами гимна и «песен за зону» и заста-
вили учить наизусть, потому что ему скоро 
было уже на выход, его поместили отдельно, 
чтобы «отходили синяки».

Когда «откинулся», мать увидела его и 
заплакала, а друзья не узнали.

Понимал ли Юрченко, что его показа-
ния могут произвести эффект разорвав-
шейся бомбы и лягут в основу уголовного 
расследования?

По виду обычный парень. Не семи пядей. 
Когда его вывезли в Москву, правозащитники 
объяснили сложившуюся ситуацию, предло-
жили начать новую жизнь, найти работу.

«Мы за руку с ним буквально ходили в След-
ственный комитет, в Генеральную прокуратуру, к 
Москальковой на личный прием с флешкой с его 
показаниями, она ему два-три вопроса задала и 
все сразу поняла: за что ей спасибо, что напря-
мую ходатайствовала о возбуждении уголовного 
дела. 1 февраля 2021 года они возбуждаются. 
Юрченко первым признали потерпевшим. Его 
пытались вызвать на допрос в Иркутск, но тут уж 
мы отказались — понимали, чем это ему может 
грозить», — продолжает Петр Курьянов.

Да, громкое дело было возбуждено сна-
чала по СИЗО-6, где сидел Юрченко, потом по 
СИЗО-1, но расследовать его отдали в тот же 
Иркутск, то есть фактически туда, где все это 
происходило. Почему, учитывая масштабы и 
резонанс происходящего, его не передали в 
Москву, в Центральный СК, — или такое про-
исходит сплошь и рядом, ничего особенного? 
Ответа на этот вопрос лично у меня нет.

«По второму потерпевшему статью 132 
УК РФ «Изнасилование» возбудили в мае 
2021 года. Клубок начал разматываться, 16 
потерпевших появились в августе, потом 
еще 8. Вскрывались совершенно жуткие 
истории…»

Женя Юрченко не хотел торчать в Москве. 
Не очень представлял, что ему здесь делать. 
Надоело. Хотя ему оплачивали квартиру, к 
нему приехала девушка. «Собственно, она 
его и уговорила ехать обратно. Хотя мы пред-
упреждали, что нельзя домой, что существует 
определенная опасность. Но разве он хотел 
слушать, вся эта столичная суета, движуха во-
круг него ему были не по душе, он рассказал о 
происходящем — на этом его миссия была за-
кончена, у него любовь-морковь началась».

 Женя вернулся на родину и снова попал 
под стражу. Как и предполагали. И хотя сам 
божился, что ничего не совершал, все было 
бесполезно. 

Его снова забрали… «Наркотики. При этом 
наркоманом он никогда не был. Но надо по-
нимать, что никто бы его в покое не оставил 
за тот гнойник, что он вскрыл. Нет, его не под-
ставили. Оперативную разработку, как мы 
позже выяснили, вела местная ФСИН. Якобы 
связались с ним авторитеты из заключения, 
попросили принять какого-то гостя. Визитер 
привез пакет с белым порошком, сказал, чтобы 
Женя его пересыпал, куда-то положил… Гово-
рит, пересыпал, но не знал… Кто ж его будет 
слушать?! Основной свидетель обвинения по 
делу о массовых изнасилованиях — а тут ему 
вынесли приговор, получил 4 года и не стал 
обжаловать. Сидит он нелегко, насколько мы 
знаем, постоянно в ШИЗО. От своих пока-
заний он тем не менее не отказался — так и 
проходит потерпевшим. Как только Юрченко 
посадили, девчонка, которая его из Москвы 
увезла, сделала ему ручкой».

Начальник управления ФСИН Иркутской 
области получил генерала. «Гадье» пошли 
отдельно по изнасилованиям. Но непосред-
ственная связь между действиями сотруд-
ников СИЗО и якобы «разработчиками» из 
«пресс-хаты», кто непосредственно пытал 
заключенных, доказана в Иркутске не была.

Пять часов лету от Москвы

«В Ангарске, где расследовали еще одно 
дело, выявили все-таки, что опер держал руку 
потерпевшего во время пыток, в Иркутске 
этого нет. Чисто превышение должностных 

полномочий. Да, не должны были 
по закону тех, кого привезли из 
ИК в Ангарске, уже осужденных, 
помещать в камеру к еще под-
следственным — это серьезное 
нарушение, но сами сотрудники 
СИЗО объясняли свой проступок 
тем, что шел большой поток дел 
после бунта, устали, ошиблись, не 
те фамилии написали в рапорте… 
Тут, по данным следствия, даже ха-
латности не обнаружили. Все обви-
нение держится только на этом. Не 
исключено, что подследственных 

сотрудников ФСИН вообще оправдают и все 
продолжится, никто в итоге не понесет на-
казание, система своих не бросает».

Да, я видела это сама, как в том же Куй-
бышевском суде Иркутска по массовым из-
насилованиям к потерпевшим по этому делу 
относятся как к подсудимым. Суд перенесли 
— заболел один из обвиняемых, его справка 
не была даже надлежащим образом заверена, 
но ее приняли, а прокурор, который, по идее, 
должен поддерживать государственное обви-
нение, защищать потерпевших, поддержал, 
что заседание надо отложить еще на месяц. 
Не все ли равно — люди и так сидят. 

На видео камера, где происходила пытка. 
Одна из. Заключенный в робе показывает 
на манекене, как над ним издевались. Под-
вешивали на крюк. Подключали к проводам. 
Средневековая изощренная фантазия, такое 
не придумаешь и нарочно — всего в пяти часах 
лету от Москвы. 

Тонкий девичий голосок просит расска-
зать подробности под запись, как все проис-
ходило. Невольно думаю: а нельзя было для 
таких целей позвать мужчину-следователя? 
Разве это не большее унижение — расска-
зывать о подобном женщине? Может, просто 
не подумали?

Большинство потерпевших продолжа-
ют отбывать наказание и по сей день. Как 
коты Шрёдингера, пребывая сразу в двух 
статусах, практически взаимоисключающих. 
Обвиняемые и потерпевшие. Лично для меня 
удивительно, конечно, как их всех до сих пор 
не заставили отказаться от всего, что они 
наговорили? Как они сами до сих пор не со-
скочили с темы. 

Но есть и те, кто уже вышел на свободу. 
Из четырех, переживших «пресс-хату», чьи 
телефоны мне дали, несколько номеров не 
отвечали. Один человек сослался на занятость 
и общаться не захотел. Контингент, в общем, 
специфический. Никто никаких подвигов от 
них и не ждет. 

И только единственный, по имени Ан-
дрей, согласился на встречу. Он работает на 
кладбище. Говорит, что неплохо зарабатывает. 
Работы много, работа с людьми.

Он не участвовал непосредственно в бун-
те. Все стояли, и он стоял, все побежали, и он 
побежал. Потерпевшим по делу о массовых 
изнасилованиях его не признали. Много жа-
ловался, но отовсюду приходили отказы. 

С другой стороны, повезло — среди за-
чинщиков бунта его тоже нет.

В камере с «гадьём» Андрей пробыл пару 
суток. «Там и дня хватает, чтобы на себе понять, 
каково это. Меня лично не насиловали, иначе 
бы я с вами здесь не сидел, — сразу предупре-
ждает парень. — Но видел, как это было, и 
надо мной тоже издевались сильно».

Говорит, что на свободе сложно. Вообще 
непонятно, что творится и кто за кого. «Лю-
дей превратили в кусок дерьма», — оставил 
кто-то комментарий под исповедью Евгения 
Юрченко. 

Назначение правосудия — восстановле-
ние прав человека, пострадавшего от престу-
пления, независимо от того, кем он является. 
Закон не должен быть избирательным. Этого 
жалко, а этому так и надо. Кто станет решать, 
«кому надо»? 

Да, преступник нарушил закон, но и с ним 
поступают так же и даже хуже. Средневеко-
вые пытки не прописаны в УПК, тем не менее 
новости об этом то и дело появляются в СМИ. 
Так чем лучше те, кто пытает и кто приказывает 
пытать, тех, кого пытают?

Цель любого цивилизованного государ-
ства — после отбывания наказания выпустить 
из исправительного учреждения человека, 
готового жить в социуме, а не озлобленное 
животное, которое станет мстить всем подряд 
за то, что с ним сделали на зоне.

Пытки в Саратове, Казани, Ярославле, 
Иркутске… Ничего не меняется, кроме рас-
стояния от Москвы.

Рассмотрение дела по массовым изна-
силованиям в СИЗО перенесли на август. 
Собственно, куда торопиться? Особенно 
потерпевшим. 

Суд по делу об Ангарском бунте на про-
шлой неделе тоже перенесли. Судья не разре-
шил представителю московского СМИ прово-
дить съемку процесса, даже протокольную.

Было заявлено ходатайство о возвра-
щении дела прокурору для пересоставле-
ния обвинительного заключения. Почти все 
подсудимые и защитники его поддержали. 
Гособвинитель попросила перерыв для фор-
мулирования позиции по этому вопросу. На 
этом и расстались до августа...

Екатерина САЖНЕВА.
Москва—Иркутск—Москва.

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

РАССКАЗ
В крохотную лавчонку заглянул от не-

чего делать. И поразился обилию хаотично 
громоздившихся на прилавке и в шкафах явно 
случайных, не подержанных, но утративших 
лоск новизны предметов — россыпь наруч-
ных часов соседствовала с разрозненными 
бокалами, обеденные и кофейные сервизы 
перемежались с шерстяными пуловерами и 
хлопковыми рубашками в нераспечатанном 
целлофане, вычурную бронзовую вазу оседлал 
плюшевый кенгуру, ювелирные изделия были 
разбавлены дешевой бижутерией.   

— Демпинговые, не антикварные цены, 
не кусаются, — шутливо нахваливал товар 
странный продавец: в рыжем взлохмаченном 
парике и клетчатой кепке, будто впрыгнувший 
в магазин с цирковой арены.

Понравилась фигурка гипсовой балери-
ны. Дома поставил ее на полку и забыл. То есть 
не совсем забыл — танцовщица притягивала 
внимание, казалось, слегка кланяется, при-
поднимается на пуантах. 

Неожиданно его пригласил на аудиенцию 
губернатор. Прежде столь высокой почести не 
удостаивался. Отправляясь к высокопостав-
ленному бонзе, рассеянно бросил взгляд на 
гипсовую безделушку. Балерина (от волнения 
пригрезилось?) сделала шажок вперед, словно 
взывала: возьми с собой. Повинуясь безотчет-
ному порыву, положил фигурку в карман.

Встреча с чиновником прошла успешно. 
На обратном пути ощутил в кармане шеве-
ление. Опустил пятерню в проем и отдернул, 
испугавшись, но сообразил, кто шебуршит. 
Извлек балерину. Она заговорила:

— Любая вещь мечтает обрести дом и 
хозяина. Я устала скучать в запыленности. 
Ты выбрал меня, подарил счастье. Хочу 
отблагодарить. 

Голос был приятный, звонкий, 
дружеский.

— Не за что, — смущенно пробормо-
тал он.

Она продолжила:
— Быть нужной, найти себе место — ве-

зение. Вещи, подобно людям, добиваются 
признания. Жаждут быть причастны кипе-
нию жизни. Ты посетил необычную вотчину. 
Магазин не пригодившихся подарков. Там 
собрались отринутые, но состоящие в тай-
ном родстве удивительные экспонаты. Мы 
учредили орден взаимоподдержки...

— Невозможно, — он понял, куда клонит 
собеседница. — Ограничен в средствах, да 
и в бытовом пространстве.  

— Ты включен в круг избранных, ни о чем 
не беспокойся. Прейскурант сувенирного 
братства включает множество сокровищ, в 
том числе королевский дворец! — воскликнула 
гипсовая фея. — Его преподнес избраннице в 
качестве предсвадебного дара влюбленный 
в нее богач. Хоромы не прельстили девуш-
ку. Музейный замок теперь твой, для этого 
и организовала встречу с могущественным 
человеком. Твои начинания осуществятся, 
влияние укрепится и расширится, затеи пойдут 
на лад, станешь полезен моим оставшимся в 
отвержении друзьям.

За сущие гроши ему достались роскош-
ные покои, где с лихвой хватало простора для 
застоявшихся в витрине и подсобных поме-
щениях неликвидов. В знак признательности 
обзаводился одной ненужностью за другой. 
Не унижал настрадавшихся бедолаг откоман-
дированием в чулан или ссылкой в кладовку. 
Исполнял долг солидарности, демонстрировал 
лояльность, рассаживал знатных визитеров, 
кои жаловали его посещением, не только на 
вычурные малахитовые скамьи с дубовым 
настилом, но и на скрипучие табуреты, колче-
ногие стулья, потчевал с малопрезентабель-
ных тарелок, напяливал на себя немодные 
пиджаки. Слыл эксцентричным чудаком. А 
успехи следовали по нарастающей. На аук-
ционах завладевал раритетными полотнами 
фламандских мастеров, сделался виднейшим 
коллекционером античной скульптуры. 

Конечно, смущало, что к уникальным 
жемчужинам искусства жмутся-тулятся (и 
откровенно диссонируют с ними) несисте-
матизированные, рухлядные, постыдно аля-
поватые никчемности. Этажи полнились от-
кровенным хламом. «Неужто пригретые мною 
представители инвалидного воинства впрямь 
способствуют процветанию? — сомневался 
он. — От свалки не избавлюсь никогда!». 

Всё труднее становилось быть и чувство-
вать себя прежним — не самоуверенным, не 
дерзким; метаморфоза, он сознавал, губи-
тельна: неудачи заставляют упрямо стискивать 
зубы и продолжать борьбу ради утверждения 
своей правоты, чехарда побед расслабляет, 
пьянит фимиам иллюзорных достижений, 
улетучивается душевная гармония, кривится 
стройность мысли. Колеблющийся неудач-
ник — такой как он сам в недавнем прошлом 
— был ему ближе и понятнее. Он привык за 
предшествующие годы к тишине одиночества, 
тяготился празднествами.

Удивлялся забиравшей власть привычке 
— не уступать, захватывать, добиваться пре-
восходства, поступки совершал будто не он, 
а кто-то вместо него. Триумф устраивался 
сам собой. Труден первый шаг, а заявив пре-
тензию, уже не прикладываешь максимальных 
стараний, достаточно запретно вожделеть 
большего и большего. 

Однажды посетил соревнования 
штангистов-тяжеловесов. Трое силачей вели 
спор за первую ступень пьедестала. Огромные 
глыбы мускулов были брошены в состязание. 
Двое натужно пыхтели. На их лицах проступа-
ла печать безнадежности (возможно, только 
ему было дано это прочитать), и веяло от них 
ядреным потом усталости. А от того, кто стал 

чемпионом, исходил ввергавший в головокру-
жение аромат непререкаемости, диктовавший 
не замечать никого, а лишь блаженно созна-
вать себя счастливой игрушкой в руках Судьбы, 
игрушкой, которая нравится Провидению. 
Пока нравишься, позволено всё.

Окружающие молчаливо соглашались: в 
любой ситуации и при любом раскладе ему 
причиталась львиная лакомая доля. Замирало 
сердце при догадке: какой будет расплата — за 
всё и всегда назначено платить. Но не пристало 
тормозить на сумасшедшей скорости — не со-
противлялся, не противостоял инерции сколь-
жения от каприза к капризу. И опять брала жуть: 
мощная волна выносила из штилевой заводи на 
произвол бурь — он себе не принадлежал.

Изредка, по настоянию балерины, на-
ведывался в заповедный магазин. Продавец 
взирал насмешливо, не навязывал неходкий 
балласт, развлекал занимательными исто-
риями — то ли своей, то ли вымышленной 
биографии. 

— Стационар для несправедливо став-
ших обузой учредил, донашивая костюм отца 
после его ранней смерти. Повлиял эпизод 
с застоявшимися ботинками, купленными 
нищему мальчику заботливой мамой. Те 
ботинки долго прозябали в складской под-
собке, отчаялись вырваться на волю. И вот 
их взяли по скидке. Началось блаженство. О 
ботинках заботились, чистили специальной 
щеткой, сдабривали ваксой... 

В келье и закромах старьевщика скопи-
лось несметное изобилие всевозможного 
барахла. Потерявшие надежду сделаться 
востребованными изгои уже не воспринима-
ли нечастого гостя избавителем-спасителем 
и все же застенчиво арканили потенциально-
го благодетеля. Занавески рекламировали 
свою непревзойденность:

— Мы из Праги, планировали быть препод-
несенными на новоселье, оно не состоялось 
— наша собственница тяжело заболела. Ей и 
мужу стало не до портьер. Мы валялись, запа-
кованные в подарочную бумагу, — как образнее 
выразиться? — отрезанным ломтем... Поняли: 
не пригодимся. А ведь мы с бахромой! Нас 
сбагрили, не рассмотрев и не разгладив... 

— Я поначалу пришелся ко двору, — 
вступал в разговор Набор обеденной по-
суды. — Потому что бросово стоил. Глина, 
грубый фарфор. Но по причине топорности 
меня и сплавили.

Балерина корила:
— Ранг непригодившихся не означает 

проклятости. Они ждут. Не предавай помощ-
ников, если не соответствуют твоему статусу. 
Каждый твой жест — шанс для них. И если не 
завершается торжеством — наносит трав-
му... Ведь надежда на перемену участи не 
угасает... Выручай! Отвергнутые обидчивы. 
И мстительны. 

Но абсурд для дворцовых залов грубые 
синтетические шторы и глиняные плошки! 
Отмалчивался. Ограничивался выбором кро-
хотной брошечки, микроскопической була-
вочки. Отшучивался обещанием грядущей 
финансовой интервенции и внушительной 
инвестиции, устроением лотереи для осто-
брыдлой ветоши:

— Присовокуплю то, чем заваливают 
теперь...

Его одолевали подношениями состоя-
тельные приятели: персидские ковры, мед-
вежьи и тигриные шкуры, золоченые троны, 
инкрустированные брильянтами короны, ме-
бельные изысканные гарнитуры. Фея пере-
стала быть непременной спутницей на званых 
ужинах, аукционах и в долгих путешествиях — 
оставлял балерину в неприветливых чертогах. 
Если окликала его, оправдывался: 

— Трогательно хлопочешь о скопище зат-
хлости. Но почему твоих протеже отвергли, 
почему они на отшибе… на свалке… на обо-
чине? Почему не пригодился даже дворец? 
А девушка, которой он был подарен, небось, 
сбежала от лузеров, что требовали приюта? 

— Невезение, несовпадение вкусов, 
недомыслие, — объясняла изящная, с то-
ченой фигурой чародейка. — Каждый может 
очутиться в забвении и ссылке. Дарят, как 
правило, формально, первое попавшееся, 
ненужное, лишь бы исполнить обязанность, 
избавляются от того, что не пригодилось и не 
понадобится — ухваченное по случаю или, 
наоборот, специально назначенное поразить 
дороговизной... 

Он отмахивался, не слушал.
Пребывал в затянувшемся вояже, когда 

молния из грозовой тучи ударила в помпез-
ное прибежище. Дотла обуглились ковры, 
сгорели картины, в прах рассыпались антич-
ные скульптуры.

Бесцельно в отчаянии брел с пепелища, 
сам не зная куда. Не хватало мужества сми-
риться. Вспоминал уютную компанию скрипу-
чих расклеившихся кресел, тусклых канделя-
бров, милых торшеров, затертых половичков. 
Но пронзительнейшей, горчайшей утратой 
стала потеря феи. Терзало раскаяние. 

Из ступора вывел возглас:
— Инвентарь хоть куда! Скарб: гниль, 

тлен, плесень!
Уставился на оранжевый парик и узнал 

наряженного клоуном зазывалу: полосатые 
брюки, соломенные пряди из-под клетчатой 
бело-черной шахматной кепки, вишневый 
шарик на резиночке приплюснут к носу. 
Замер, не смея перешагнуть порог рас-
пахнутой двери.

Шут, жмуря загадочно мерцавшие глаза, 
вместо заискивающего приглашающего жеста 
мотнул патлатой башкой. 

— Не найдешь. Сбежала к нищему цирка-
чу. А когда-то улепетнула из дворца от немило-
го ей богатея. Ты тоже непригодившийся.

МАГАЗИН НЕ ПРИГОДИВШИХСЯ ПОДАРКОВ

ШОК

Потерпевшие на этом суде сидят 
в железной клетке. 

Подсудимые Мокеев И.Р. 
и Самара А.А. приходят 
на заседания самостоятельно.

ПРЕЗУМПЦИЯ

Евгений Юрченко 
на  личном 

приеме у Татьяны 
Москальковой.

ПАЛАЧЕЙ В Иркутске судят 
тюремщиков 
за то, что допустили 
массовые 
изнасилования 
заключенных
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«Коровы — это дело, 
которое затягивает!»  

Елена и Петр Ковалец с четырьмя детьми 
живут в деревне рядом с городом Мелеуз в 
Республике Башкортостан. Это не сказать что 
деревенская глушь — город от них находится 
недалеко. Сейчас в их хозяйстве шесть коров, 
молодая телочка, два маленьких теленка, ло-
шадь, куры, собаки и кошки. 

Начать с того, что Елена сама родилась 
в деревне и жила там до 15 лет. Потом, как 
это часто бывает, она уехала в ближайший 
город учиться, потом устроилась на работу, 
вышла замуж в первый раз и родила в том 
браке двух дочерей — Настю (ей сейчас 12) и 
Арину (ей 9).

С отцом девочек Елена через несколько лет 
развелась, а вскоре встретила своего второго 
супруга Петра, с которым они родили еще дво-
их детей — сына и дочь, Сергея и Софью. Им 
сейчас пять и четыре года. Елена и Петр теперь 
вместе воспитывают четверых детей.  

Интересна история их знакомства. Мама 
Елены двадцать лет назад захотела завести в 
своем приусадебном хозяйстве экзотических 
птиц — африканских страусов. Она купила двух 
страусят, которые прожили у нее достаточно 
долго, но потом, к сожалению, погибли. Один 
гвозди своровал и проглотил, другой порезал 
шею о забор. 

— Мама сильно горевала, поэтому я че-
рез объявления стала искать ей новых страу-
сов, — рассказывает Елена. — И наткнулась 
на мужчину, который продавал, правда уже 
не африканских, а австралийских страусов. 
Ну, мы и решили, что пусть будут теперь 
австралийские.  

Кто бы мог подумать, что продавец страу-
сов станет ее вторым мужем! После покупки 
птиц через какое-то время он написал Лене, 
спросил, как дела у страусов. 

— У нас было очень много общих тем: он ве-
теринарный врач, живет в деревне, занимается 
сельским хозяйством. Потом мы встретились, 
и закрутилось... Мы поженились.

— Вам, значит, не пришлось за городом 
все начинать с нуля? 

— Да, у свекрови со свекром, родителей 
Петра, был свой дом. Они держали скотину, у 
них имелось большое хозяйство. Но со време-
нем они от животных отказались, тяжело стало. 
А все помещения для скотины остались, вот 
муж и подумал, почему бы нам не продолжить 
их дело… 

Когда мы поженились, Петр предложил: 
давай возьмем маленьких телят. Сказал, сам 
будет за ними смотреть. И так получилось, 
что мы жили в городской квартире, а муж 
ездил к телятам и ухаживал за ними. А его 
мама занималась своим огородом. На тот 
момент у нас еще не родились наши общие 
дети, были две мои дочки от первого бра-
ка, и я уже была беременна... Муж младше 
меня, он хозяйственный, ответственный, 
надежный...

Елена родила сына; когда ему было пять 
месяцев, они купили корову. Приезжали утром 
к скотинке, кормили, доили и уезжали обратно 
в город.  

Это дело настолько их затянуло, что через 
несколько месяцев они приобрели еще двух 
коров. Потом еще, и еще... Сейчас у них шесть 
коров, молодая телочка (еще не корова, но уже 
и не теленок), два маленьких теленка. И лошадь, 
но про нее отдельная история. 

По утрам за животными ухаживал муж, а 
вечерами Елена приезжала к свекрови с ма-
леньким сыном и помогала. 

— Поскольку Петр ветврач, то он и смотрит 
за животными, и лечит их, если надо, — в этом 
плане нам повезло. А может, его профессия и 
сыграла решающую роль, почему мы решили 
заняться разведением коров. 

Вскоре Елена снова забеременела. Когда 
родилась дочка, семья решила на лето пере-
ехать из городской квартиры в дом свекрови. 
А осенью вернулись в город — там же школа, 
садик...

«Главный наш продукт — 
молоко»  

Толчок к перемене в их жизни дала 
пандемия. 

— Весной 2020-го начался локдаун, ездить 
туда-сюда мы уже не могли, на улицах маши-
ны тормозили, было страшно, — продолжает 
наша героиня. — И мы переехали к свекрови 
окончательно. С тех пор уже четвертый год 
живем за городом. 

В прежней своей жизни Елена трудилась 
дизайнером в типографии, затем продавцом 
в магазине бытовой техники. После создания 
новой семьи ее жизнь настолько кардинально 
изменилась, что Елена посвятила себя полно-
стью детям и хозяйству. 

Сейчас две старшие девочки ходят в школу 
в городе, младшие — в садик. «Утром отвез, в 
обед отвез (если вторая смена), вечером за-
брал всех», — говорит Елена. Постоянно вот 
так и ездят в город, туда и обратно. 

Из собственных продуктов главный у них — 
молоко, всегда свежее. Доят они своих буренок 
утром и вечером. Молоко у них выкупает завод. 
Изредка оставляют бычка на мясо. У свекрови 
есть две курочки, так что летом вся семья ест 
свежие яйца. 

— Когда мы завели корову, моим дочкам 
от первого брака было семь и три года, — рас-
сказывает мама. — Младшая побаивалась 
подходить к ней, а старшей было интерес-
но. Со временем они привыкли. А младшие 
дети, считай, с рождения уже с коровами и 
телятами, не боятся их... До прошлого года 
старшие девочки сами бегали встречать ко-
ров, когда пастух гнал стадо, и загоняли их во 
двор. Сначала мы вместе загоняли, учили их, 
как это делать, а потом они уже сами стали. 
Но теперь, когда у меня появилась лошадь 

Машка, я сажусь на нее и гоню наших коров 
с поля домой верхом на лошади. 

Надо сказать, что Елена с детства обожает 
лошадей. Когда она была маленькой и жила 
с родителями в деревне, у них всегда была 
лошадь. Поэтому, как только в хозяйстве обо-
рудовали новое стойло, родители осуществили 
ее мечту, сделали ей подарок на юбилей. Дети 
от лошадки не отходят! Отводят пастись, по-
том вместе с мамой ведут ее домой. Мама 
сажает троих детей на лошадь и везет до дома. 
«Можно, я первая сяду?», «Нет, можно лучше 
я первая сяду?» — дети полюбили Машку так 
же, как и мама. Лошадь у них стоит в загоне, 
когда не на выпасе, и дети сами могут на ней 
покататься по кругу, конечно, под маминым 
присмотром.

Но Елена говорит, что лошадь им нужна не 
только для удовольствия; когда ее не было, они 
пешком ходили до пастбища, чтобы пригнать 
своих буренок домой, а верхом на лошади это 
делать гораздо быстрее. 

«Дети учатся, что к живым 
существам можно только 
с лаской»
— Дети помогают вам доить коров? 
— Мы доим аппаратом. Старшая Настя ста-

рается помогать, может что-то поднести, уне-
сти, подать. Моет аппарат. В общем, участвует 
по мере сил. Мы ее научили присоединять 
аппарат к вымени, но она пока этого не дела-
ет, мала еще, все-таки это довольно сложно. 
Иногда, если вдруг аппарат сломается, при-
ходится доить руками, но это тяжело, быстро 
устаешь. К счастью, такое бывает очень редко, 
так как мы даже приобрели генератор, чтобы 
аппарат работал и в том случае, если отключат 
электричество. 

— Вы разводите коров?  
— Да. Для этого водим их в стадо, где есть 

бык. Каждая корова в год приносит по одному 
теленку, примерно с января по март. Мы себе 
оставляем только чистокровных, породистых 
телят. Если от обычного быка телята родились, 
то мы их, как правило, продаем. 

— Детям интересно, когда маленькие 
рождаются?

— Конечно, у них столько радости! Сейчас 
как раз есть телятки маленькие, двое. Дети 

постоянно подбегают, спрашивают: а можно 
погладить? Они такие миленькие! Весной, когда 
коровы отелились, мы телят к коровам не под-
пускаем, а сами выпаиваем из соски. Иногда 
подбегают младшие дети и помогают нам дер-
жать бутылочки, помогают их выпаивать.

— А можете ли вы сказать, что ваши 
дети растут добрее, чем их сверстни-
ки, которые не ухаживают за телятами и 
лошадьми? 

— Прежде всего, это полезно для их 
здоровья. Дети у нас на всем натуральном, 
пьют парное молоко… У средней дочки были 
проблемы с осанкой, и нам прописали ип-
потерапию (терапия с помощью лошадей) и 
бассейн. У детей, когда они ездят верхом на 
лошади, улучшается осанка. И во-вторых, 
конечно же, это им на пользу и в плане вос-
питания добрых чувств. К животным ведь 
можно только с добром подходить. Если с 
грубостью, если будешь ругать их, они тебя 
либо укусят, либо корова лягнет… А это учит 
детей, что ко всем живым существам нужно 
подходить с лаской. 

У детей есть и другие увлечения, помимо 
домашних животных. Старшая Настя семь лет 
серьезно занимается народными танцами, ез-
дит на выступления в разные города. Средняя 
дочка выбрала для себя плавание, занимает 
призовые места. Младшие ходят на занятия 
по рисованию. 

— Такая идиллия у вас нарисовалась… 
Но ведь бывают и тяжелые моменты? Это же 
нелегкий труд — ухаживать за скотиной!

— Конечно, бывает тяжело. Самая напря-
женная пора у нас — это весна, когда коровы 
телятся, телят нужно поить из бутылочки, а 
коров доить три раза в день… А у нас ведь еще 
и школа у старших девочек, и садик у младших. 
У мужа как раз весной тоже самая активная 
работа идет, с утра и до вечера он в деревне 
делает прививки животным, берет кровь на 
анализы и т.д. И получается, что я остаюсь одна 
и с хозяйством, и с детьми и очень устаю. Но 
что поделаешь...

Летом полегче, детей ни в школу, ни в сад 
возить не надо. Утром подоил коров, отправил 
на пастбище и свободен. Вечером они вер-
нулись, опять подоил и до утра отдыхаешь. 
Осенью тоже гораздо проще — молока мало, 
телят нет. Зимой вообще некоторые коровы 
не доятся.  

— Извините, а пятого ребенка не 
планируете?

— Муж вообще-то не против. Только рад 
будет пятому. Но сама я вряд ли решусь. Сейчас 
вот полегче стало, дети подросли… И вот смо-
трю я на грудничков своих подруг и думаю: это 
такие заботы снова, снова ночами не спать... 
Я и так план по детям, в принципе, выполнила 
и перевыполнила.

«Сбылась моя мечта 
детства» 

Иван и Екатерина Вечеринские переехали 
в деревню в Орловскую область из города 15 
лет назад. На тот момент у них были пятилетняя 
Маша, дочка мужа от первого брака, и общий 
полугодовалый сын Роман. Остальные шестеро 
детей родились уже в деревне. 

Семья содержит на своем подворье целый 
зоопарк: это и коровы, и поросята, и разноо-
бразная птица: индюки, гуси, утки, петухи и 
даже страусы! Для приезжих детей они про-
водят экскурсии по страусиной ферме.  

Все свое детство и летние школьные ка-
никулы Екатерина проводила у бабушки в де-
ревне, и вернуться туда уже во взрослой жизни 
стало ее мечтой. 

— Была забавная история с этой моей 
мечтой, — начала рассказ Екатерина. — Когда 
я в детстве говорила родителям, что хочу жить 
в деревне, мама отвечала, что даже и сейчас 
тут нет моих ровесников, а когда я вырасту, 
в деревне вообще все жители «перемрут и 
никого не останется». А второй аргумент был 
такой: «Ты должна будешь замуж выйти, а ка-
кой дурак согласится поехать с тобой сюда?!» 
Но вот нашелся один такой, единственный и 
неповторимый, который согласился поехать, 
— это мой муж Иван.

…Иван родился и жил в Орле, и никаких 
навыков деревенской жизни у него не было. 
До этого он десять лет отработал на заводах 
монтером-электриком. Но судьба распоряди-
лась так, что ему было суждено встретиться с 
Катей и «окопаться» в Злыни. Познакомились 
они в городе, в компании общих друзей, и 
с первого взгляда один другому не пригля-
нулись. Но потом их неожиданно потянуло 
друг к другу…

Впрочем, еще до того, как Иван встретил 
Катю, у него начала зреть мысль перебраться 
«на землю». Это произошло после того, как он 
прочел серию книг «Звенящие кедры России». 
Екатерина, кстати, тоже их прочла, но, с ее слов, 
она понимала, что в жизни все не так красочно, 
как описано в них. 

— И как ваши две мечты о земле, со-
единившись в одну, стали воплощаться в 
реальность? 

— Мысль переехать на землю возникла 
у нас у обоих сразу, но каждый этой мыслью 
боялся поделиться, чтобы «не спугнуть». Мы вы-
жидали момент, готовили друг друга. Решение 
о переезде в сельскую местность было принято 
осенью, когда я была беременна Романом (он 
родился в декабре). Нас останавливала моя 
учеба, я оканчивала медицинский колледж. 
Поэтому перебрались мы за город в мае, когда 
малышу уже было полгода. 

С самого начала я мечтала переехать в 
бабушкину деревню, в ее дом, но для прили-
чия объездила с Иваном несколько селений 
и поселков. У нас были варианты взять себе 
дом с водой и газом. Но в итоге мы все-таки 
переехали в маленький старый домишко моей 
бабушки, который для меня такой родной! В 
доме была печка, которую надо было топить. 
Без воды, без газа, без туалета в доме… И уже 
здесь у нас родилось пятеро детей.

— И как долго вы привыкали к такой 
жизни — после города?!

— В городских удобствах я не нуждалась. 
Для меня все было привычно, я же гостила в 
юности у бабушки каждое лето. Но само со-
стояние оказалось непонятное. Летом у нас 
было полно забот: подготовить дом к зиме, 
огород… Осенью стало как-то тоскливо (осень 
я вообще не люблю, все умирает, затухает, 
останавливается). И поэтому первое время 
осенью мы каждые выходные ездили в город. 
А козу, которой мы к тому времени обзавелись, 
доила соседка. Казалось, что в городе осенняя 
жизнь другая, немного веселей, но это только 
казалось. 

А зимой в деревне нас так замело, что мы 
больше не смогли никуда ездить. Дороги в то 
время никто не чистил (сейчас по-другому, 
сельские дороги чистят). Запасы продуктов 

стали заканчиваться, мы просили родителей, 
чтобы привозили. Иван ходил на лыжах на трас-
су и забирал продукты, встречался с родителя-
ми. Я научилась печь хлеб на закваске. Первая 
зима далась нам нелегко, но зато к следующей 
мы уже были подготовлены, чтобы таких труд-
ностей больше не возникало. 

В общем, прошел год, и тогда стало не-
много понятней, как здесь жить.

«Решили завлекать 
в деревню людей 
страусами»
По приезде Иван устроился на работу на 

молочный комплекс, а Екатерина занималась 
хозяйством и ухаживала за двумя (на тот мо-
мент) детьми, Ромой и пятилетней Машей. 
Маша, дочка Ивана от первого брака, жила с 
ними с пятого по одиннадцатый класс. Мама 
девочки, первая жена Ивана, умерла, и Екате-
рина воспитывала ее как родную.

Однажды супруг привез домой телку (ма-
ленького теленка) и сказал: «Я вообще всегда 
боялся коров, но буду воспитывать этого телен-
ка, чтобы победить свой страх». Та телочка вы-
росла, и у нас сейчас есть потомство от нее. 

Так семья целых пять лет прожила в скром-
ном домике Катиной бабушки. За это время 
к двум детям прибавились еще трое. И вот 
наконец у многодетных родителей появилась 
возможность построить себе просторный двух-
этажный дом, где смогло расположиться все их 
большое семейство. Во-первых, помогло госу-
дарство. Екатерина вступила в госпрограмму 
«Молодые специалисты на селе». Многодетной 
семье выделили приличную сумму. Кроме того, 
Екатерина с сестрой продали трехкомнатную 
квартиру в городе, которая им осталась после 
родителей, и эти деньги тоже были вложены 
в стройку. 

По первому образованию Екатерина фель-
дшер «скорой помощи», по второму — агроном-
эколог. Ей всегда нравилось работать врачом, 
но эту профессию пришлось оставить: работа 
настолько ее поглощала, что от этого стала 
страдать семья. Муж обижался, что физически 
Екатерина рядом, а мыслями опять на работе. 
Со временем она его поняла. 

— И ка к п р о и зо ш ла ва ша 
трансформация? 

— Сначала у нас не было никаких планов 
по экотуризму. Десять лет мы просто жили в 
деревне и наслаждались сельской жизнью. Ко-
нечно, были проблемы, но мы их решали. Но мне 
хотелось жить не только ради своей семьи, но и 
какой-то след оставить после себя в обществе, 
как ни пафосно это звучит. Идей было много. 
Мы, например, могли заниматься коровами и 
другими сельскохозяйственными животными. 
Потом, когда мы уже окончательно наладили 
свой деревенский быт и стало полегче, мне 
пришла в голову идея заняться страусами. Дело 
в том, что их содержать гораздо легче, чем 
коров. Можно сказать, что у нас была такая 
цель — начать завлекать в деревню детей и 
взрослых страусами. Чтобы они приехали сюда 
и почувствовали все прелести сельской жизни. 
Дети ведь не только страусов видят, но и других 
наших животных; корову могут погладить, она 
у нас на длинной привязи гуляет…

Взрослые тоже получают массу приятных 
эмоций. Наши просторы (у нас нет заборов, все 
в отрытом доступе), запах скошенной травы, 
когда цветет липа, когда преет навоз… Все это 
вызывает у людей чувство ностальгии, ведь 
многие провели свое детство в деревнях у 
бабушек и дедушек. 

«Ребенка легче 
к чему-то приучить, 
пока он маленький» 
Старшему сыну Роману, с которым роди-

тели переехали в деревню, сейчас пятнадцать 
лет. Ярославу двенадцать, Ивану десять, Вере 
восемь, Ирине пять лет, Михаилу три года, 
самой младшенькой Саше три месяца. Маше, 
самой старшей, 21.

— Маша сразу нам сказала, что учиться в 
Орле она не будет, потому что это рядом с нами, а 
она хотела бы уехать подальше, чтобы научиться 
жить самостоятельно, — говорит Екатерина. — 
Теперь мы за нее спокойны. Она может все. От-
лично учится, сдает сессию заранее и приезжа-
ет к нам уже в середине мая. Она замужем. 

Дети помогают родителям во всех 
делах. 

— Конечно, бывают моменты, когда кто-то 
пытается отлынивать: «А почему я? А почему не 
он?» Они же обычные дети. Я вот в детстве тоже 
не любила тяпать картошку, — рассказывает 
Катя. — Но они понимают, что все это они де-
лают прежде всего для себя, для нашей семьи, 
чтобы нам всем жилось лучше. 

Все работы мы стараемся делать вместе с 
детьми, но, конечно, даем ту работу, которая им 
по силам. Прополоть огород, помочь собрать 
сено, сейчас мы тюки перевозим трактором, 
но их надо еще закатывать на подставку. Корм-
ление животных тоже на них. Все дети умеют 
убирать за скотиной, то есть, если вдруг мы с 
папой куда-то уезжаем и приезжаем поздно ве-
чером уставшие, до этого момента ребята уже 
покормят всех животных, подоят коров, напоят 
быков. Доить они тоже могут, доим мы специ-
альным аппаратом, и с ним могут справиться 
все дети, даже Иван. Все могут приготовить что-
то поесть, включая пятилетнюю Иру, которая 
умеет, например, пожарить омлет. 

Я им позволяю все это делать, приучаю к 
самостоятельности. Во-первых, мне и мужу 
так проще, а во-вторых, ребенка легче к чему-
то приучить, пока он маленький. Когда у него 
получается какое-то взрослое дело, он этому 
радуется. Ребята постарше радуются, когда 
идут что-то вместе с папой делать — построить, 
починить, смастерить что-то своими руками. 
Они уже могут самостоятельно делать какие-то 
взрослые серьезные дела. Например, старший 
Роман способен поменять кран-смеситель 
на кухне. 

Когда мы сюда переехали, самое сложное 
для меня было заставить себя работать, а это 
непросто. Ты понимаешь, что ты делаешь это 
для себя, никто не стоит над тобой ни с указкой, 
ни с пинками, еще за это не платят зарплату. 
Но чем качественнее ты все сделаешь, тем 
лучше будет твое дальнейшее существова-
ние. Не будет сена — нечем будет кормить 
животных, не прополешь огород — овощей не 
будет. Заставить себя трудиться, наладить свой 
быт, научиться планировать — очень важно. 
И поэтому наша цель — научить детей рабо-
тать, чтобы потом они могли в любой сфере 
достигнуть успехов. Человек может стать хо-
рошим профессионалом своего дела только 
тогда, когда он сам все это пройдет от нуля и 
до высшей категории, прикладывая усилия к 
достижению результата. 

Когда тебе 12, 
а ты отвечаешь 
за пятьдесят индюков

У каждого из детей свои обязанности. 
Хотя пятиклассник Ярослав серьезно за-

нимается хоккеем, выезжает на соревнования 
в другие города, но, когда дома, он ухаживает 
за пятьюдесятью индюками — они в его зоне 
ответственности. Мама говорит, что Ярослав, 
несмотря на юный возраст, уже строит планы 
на жизнь: прикидывает место, где у него будет 
дом, думает о будущей профессии тренера, а 
еще планирует продолжить заниматься раз-
ведением индюков, ему это занятие нравится, 
никто его насильно к птице не загоняет.

10-летний Иван ответственный за теленка, 
поит его молоком. 8-летняя Вера отвечает за 
кухню, загружает и разгружает посудомоечную 
машину, помогает с уборкой. Ира присматри-
вает за трехлетним братом Мишей. 

«Ну, а двое младшеньких, Миша и дочка 
Саша, у нас пока еще, как говорится, в одной 
луже ковыряются», — улыбается мама. 

15-летний Роман учится в строительном 
техникуме и живет у бабушки в городе. Он ходит 
в секцию бокса, но скорее «для себя». 

— Роман не любит находиться в городе, 
а все время стремится приехать к нам. Ему 
интересно что-то делать здесь. Сейчас он, 
например, проектирует сарай, просчитывает, 
сколько в него коней может поместиться, он 
очень любит лошадей; составляет план терри-
тории для выращивания зерновых культур или 
для организации животноводческой фермы... 
Рома очень много читает и поэтому много всего 
знает, уверен, что у него все получится, что он 
со всем справится. 

Но дети Екатерины и Ивана занимаются не 
только животными на ферме. Мама старается, 
чтобы все они в свои школьные годы посещали 
какие-то секции и кружки, и объяснила, зачем 
это надо. 

— Город от нас находится в 50 км, но для 
нас это не преграда, — рассказывает Екатери-
на. — Мы их вывозим туда на занятия. Веру с 
Ваней, к примеру, вожу на танцы. Я вам скажу, 
для чего я это делаю. Мне не нужны какие-то по-
беды от детей. Сама я 15 лет отдала акробатике 
и не жалею об этом. Дополнительные занятия 
дисциплинируют, учат расставлять приоритеты. 
Дети должны уметь распланировать свой день 
и все успевать. 

Ну, и второй момент — общение с другими 
людьми. Все-таки круг общения у нас ограни-
ченный. Школа у нас хорошая, дружная, но в 
ней всего 30 детей. 

Знаете, как мне бывает обидно, когда люди 
приезжают к нам и говорят: ой, да зачем вашим 
детям учиться, постигать науки, развиваться, 
для чего? Чтобы покормить страусов? Пошел, 
насыпал — и все! Меня это очень сильно за-
девает, но я молчу. 

Преимущества сельской 
жизни колоссальные! 

— Я никогда не жалела, что уехала из го-
рода, это было мое желание. Я пыталась себе 
представить, что бы я делала в городе, и это 
печалит меня, угнетает, даже сами мысли об 
этом… 

Здесь открывается столько всего нового 
для человека, столько прекрасного! Прежде 
всего, здесь больше возможностей для физи-
ческих активностей. Вышел, сделал зарядку, 
пошел в огород — еще одна зарядка, потом по-
бежал за коровой… А движение — это жизнь! 

В сельской местности очень много воз-
можностей для творчества. Можно выбрать 
себе дело по душе. Кто-то маслом занимает-
ся, давит из семечек, кто-то рассадой, кто-то 
халву варит, кто-то шоколад делает. Или коров 
разводит, такую селекцию проводит — посмо-
тришь на их коров и диву даешься! Я знакома со 
многими творческими личностями, не только 
из нашей деревни, но и из других сел. 

— А детям, по вашему мнению, чем 
лучше в деревне? 

— Главное — свобода. Я их выпустила на 
улицу, они гуляют одни, никаких опасностей… 
Машин рядом нет, пыль не летит. Пошли соби-
рать яблоки, сорвали с дерева яблоко, съели. 
Нашли помидор, огурец, все это свое, они сами 
это вырастили, увидели, как это все растет, 
начиная с семечки; покраснела смородина — 
пошли, поели с куста. Они слушают, как птицы 
поют, смотрят, как листья распускаются на 
деревьях, как цыплята маленькие вылупляют-
ся… Много чего здесь происходит, это и есть 
настоящая жизнь!

Зимой своя прелесть: пошли покатались с 
горки на санках, на замерзшем пруду на конь-
ках. Они не ждут маму с папой, собрались и 
пошли.

Преимущества жизни здесь колоссальные. 
Человек рождается, чтобы есть, пить, дышать 
свежим воздухом, получать эмоции, которые 
тебе важны и которые тебя радуют. И это все 
здесь есть. 

Говорят, что ребенку нужно давать выбор, 
где ему жить и чем заниматься. Я согласна, 
что у человека должен быть выбор, но роди-
тели, по моему твердому убеждению, должны 
научить ребенка всему тому, что сами могут. 
Всем навыкам, всем своим умениям. Не зря 
же и в прежние времена, и сейчас славятся 
династии в каких-то профессиях. И если ребен-
ку это зашло, он продолжит дело родителей. 
А если нет, если он посмотрел и ему это не 
понравилось, что-то ему не дается, не хочет 
он, например, становиться крестьянином, а 
хочет быть инженером. И вот в этом случае он 
станет действительно самородком, идеальным 
в своей профессии. А не так, как детей сейчас 
поголовно суют в экономисты, бухгалтера, 
юристы… 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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ТАЙНЫ ХХ ВЕКА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Среди тех, кто оставил заметный след 
в истории «позднего» СССР и первых 
десятилетий постсоветской России, 
— легендарная женщина-феномен 
Джуна Давиташвили. Ее уникальные 
способности обсуждают, спорят о 
них до сих пор. Однако есть факты, не 
подлежащие сомнению: к услугам це-
лительницы прибегали даже высшие 
партийные и государственные чинов-
ники страны, в их числе сам Леонид 
Брежнев. А познакомил Генерального 
секретаря КПСС с Джуной популярный 
артист Аркадий Райкин.

В последние годы жизни Леонида Ильича 
ему доставлялись, как правило, только запи-
ски членов высшего советского руководства 
и материалы по самым важным вопросам, 
связанным прежде всего с безопасностью 
страны. Все в Кремле знали, что Брежнев тя-
жело болен, и, чтобы лишний раз не утомлять 
генсека, ему не показывали даже обращения 
разных знаменитостей. 

Но иногда контролировавший Общий от-
дел ЦК КПСС верный брежневский соратник 
Константин Черненко делал исключения и 
приносил своему шефу письма из свежей 
почты. Так 7 сентября 1980 года он решил по-
казать Брежневу обращение к нему народного 
артиста СССР Аркадия Райкина.

С этим и другими письмами знаменитого 
советского актера довелось ознакомиться 
автору этих строк.

Возникает вопрос: почему Черненко осо-
бо выделил послание, отправленное генсеку 
именно Райкиным? Разумеется, он знал, что 
Брежнев тепло относится к артисту. Впервые 
они встретились за несколько дней до начала 
войны в Днепропетровске: Райкин был там со 
своим коллективом на гастролях, а Брежнев 
тогда секретарствовал в местном обкоме 
партии. Во время Великой Отечественной 
Брежнев уже в качестве начальника политот-
дела 18-й армии помогал Аркадию Исааковичу 
и его артистам выбраться из окружения. Впо-
следствии Брежнев и Райкин встречались 
на различных правительственных приемах, 
на которых Райкин выступал перед руко-
водством страны со своими сатирическими 
миниатюрами. 

В 1965 году Леонид Ильич даже поручил 
дать артисту четырехкомнатную квартиру в 
самом центре Москвы — в Благовещенском 
переулке. Контакты этих двух людей не пре-
кращались и в 1970-е годы.

Фонды бывшего архива ЦК КПСС (теперь 
это Российский государственный архив но-
вейшей истории) хранят телеграмму Райкина, 
отправленную генсеку из Ленинграда 21 марта 
1972 года:

«Дорогой и многоуважаемый Леонид 
Ильич. Простите меня за то, что отрываю Вас 
от важных государственных дел. Позволю 
себе напомнить Вам обещание принять меня, 
крайне нуждаюсь в этом очень важном раз-
говоре. Буду в Москве с 24 по 30 марта. Буду 
Вам безмерно благодарен, если Вы сможете 
уделить мне полчаса. Глубоко уважающий Вас 
и преданный Вам Ваш Аркадий Райкин».

На этой телеграмме осталась пометка: 
«Доложено. К.У.» К.У. — это Константин Усти-
нович Черненко.

Однако осенью 1980-го Черненко ото-
брал новое обращение Райкина для доклада 
Брежневу не для того, чтобы окунуть больного 
генсека в воспоминания о прошлом. Ему по-
казалась чрезвычайно важной тема письма: 
судьба нетрадиционных методов лечения не-
давно появившейся в Москве некоей Джуны 
Давиташвили. 

Черненко знал, что Брежнев очень плох, 
врачи из кремлевской больницы никак не мо-
гут привести генсека в хорошую физическую 
форму, а ведь приближается очередной съезд 
партии, и предстоит выход советского лидера 
на трибуну. И тут вдруг возникла Джуна. Поя-
вилась надежда: может, ей удастся совершить 
чудо и излечить партийного лидера?

«Джуна Давиташвили, — признавался 
Райкин в письме Брежневу, — лично меня, 
страдающего с 13-летнего возраста пороком 
сердца, перенесшего два инфаркта, мерца-
тельную аритмию и заболевание суставов, 
после 13 сеансов вылечила, резко улучшила 
мое состояние».

Народный артист в своем обращении 
к генсеку подчеркнул, что Давиташвили по-
могла избавиться от различных болезней из-
вестным писателям Ираклию Андроникову, 
Расулу Гамзатову, Роберту Рождественскому 
и Елизару Мальцеву. Он отметил также, что 
все эксперименты с участием Джуны в мо-
сковской поликлинике №112 и в Госплане дали 
положительные результаты. При этом резко 
отрицательную позицию в отношении цели-
тельницы занял министр здравоохранения 
СССР Борис Петровский.

Райкин просил Брежнева о личном приеме 
и об оказании помощи Джуне.

Но как сам Аркадий Исаакович попал к 
целительнице? Это случилось, видимо, в 1977 
году. Популярный артист и его жена лежали 
тогда в больнице одновременно с супругой 

председателя Госплана страны Николая Бай-
бакова Клавдией. Женщина призналась им, 
что ее от многих болей избавила некая Джу-
на. Потом Райкин проходил реабилитацию 
в подмосковном санатории «Сосны», куда 
однажды наведался и Байбаков. Артист упро-
сил главного плановика страны свести его с 
врачевательницей.

Вернемся к событиям 1980 года. Как и 
ожидалось, Брежнев очень живо отреагировал 
на письмо Райкина. Он сразу стал раздавать 
поручения. 9 сентября Галина Дорошина, 
работавшая в общем отделе ЦК у Черненко, 
зафиксировала на отдельном листочке:

«В связи с письмом тов. Райкина А.И. тов. 
Брежнев Л.И. переговорил со следующими 
товарищами:

1. Шеварднадзе Э.А.
2. Байбаков Н.К.
3. Буренков С.П. (Министерство здраво-

охранения СССР)
4. Трапезников С.П.
5. Тяжельников Е.М.
6. Чазов Е.И.
7. Райкин А.И.»
Уточню должности этих абонентов Лео-

нида Ильича. Шеварднадзе был первым се-
кретарем ЦК Компартии Грузии, Байбаков, 
как уже упомянуто выше, возглавлял Госплан 
СССР, Буренков занимал пост 1-го заммини-
стра здравоохранения СССР, Трапезников и 
Тяжельников заведовали в ЦК соответственно 
отделами науки и пропаганды, а Чазов руково-
дил четвертым главком Минздрава, который 
отвечал за здоровье генсека и всех членов 
Политбюро.

Судя по всему, Брежнев распорядился на-
вести о целительнице все справки, выяснить, 
кто она такая, и действительно ли ее методы 
могли поставить больных людей на ноги.

Почему генсек к выяснению всех вопросов 
подключил грузинского лидера Шеварднад-
зе? Потому что Джуна долгое время жила в 
Тбилиси, и ее в Грузии должны были хорошо 
знать.

Однако главную роль в изучении воз-
никшей темы Брежнев отвел Трапезникову. 
Вообще-то этот функционер отвечал в ап-
парате ЦК за науку. Получалось, что генсек 
априори воспринимал лечебные манипуля-
ции Джуны как результат научной деятель-
ности? Нет, не совсем верно. Трапезников 
помимо науки курировал в ЦК и все советское 
здравоохранение.

Первым делом он потребовал, чтобы с 
целительницей встретились и прозондиро-
вали почву академики медицины Н.Блохин, 
С.Буренков и директор института неврологии 
Е.Шмидт. Но беседа трех медицинских светил 
с гостьей из Грузии мало что дала. Они вос-
приняли Джуну как шарлатанку.

Потом Трапезников отправил в Тбилиси 
своего заместителя Олега Щепина, который, 
кстати, по первой своей профессии был вра-
чом. Тот обошел почти все кабинеты ЦК Ком-
партии Грузии и республиканского минздрава, 

встретился даже с чванливым Шеварднадзе. 
И везде ему на Джуну вылили ушаты грязи.

К слову, в коридорах Тбилиси хороший 
отзыв о Джуне мог бы дать председатель 
правительства Грузии Зураб Патаридзе (это 
именно он порекомендовал Байбакову в свое 
время Джуну, которая избавила жену руково-
дителя Госплана от сильных болей). Но Ше-
варднадзе отсоветовал Щепину встречаться 
с Патаридзе: у него были с этим грузинским 
функционером свои счеты.

Под влиянием медицинского начальства и 
своего зама Трапезников проникся к целитель-
нице очень негативным отношением. 23 октя-
бря 1980 года он подписал трехстраничную 
справку о Джуне. В ней высокопоставленный 
партийный чиновник сообщил, что у Джуны от-
сутствует не только высшее, но даже среднее 
образованием (курсы массажистов не в счет), 
и она двадцать с лишним лет проработала 
официанткой в Орджоникидзе, Челябинске и 
Тбилиси. Далее Трапезников обвинил Джуну 
в аморальном образе жизни, в контактах с 
преступным миром и в неразборчивости в 
личных связях. При этом он не побрезговал 
повторить всякие грязные сплетни и покопать-
ся в чужом белье. Некоторые фрагменты его 
справки по этой причине даже невозможно 
процитировать.

В общем, Трапезников изначально хотел 
настроить Брежнева против Джуны. Но он не 
учел одного: тяжело больного генсека инте-
ресовал не моральный облик этой женщи-
ны, а эффективность ее методов врачевания 
недугов.

Что касалось именно лечебной практики 
Джуны, то Трапезников и тут был непреклонен: 

мол, все это ерунда. Он сообщил, что ученые 
целый месяц наблюдали за работой Джуны: 
«Манипуляции Д.Довташвили (Трапезников в 
своей справке даже не мог правильно указать 
фамилию целительницы — Давиташвили. — 
В.О.), — подчеркнул партаппаратчик, — не 
дали положительных результатов, у пациентов 
не были обнаружены признаки излечения».

Однако написанное в справке не соот-
ветствовало действительности. Райкин, когда 
послал Брежневу письмо, приложил к своему 
обращению отзывы как писателей, которым 
Джуна помогла, так и ее оппонентов. В част-
ности, он привел заключение заместителя 
главного врача московской поликлиники №112 
К.Левченко. Медик сообщил, что с 5 по 12 мая 
1980 года Давиташвили занималась один-
надцатью неврологическими пациентами, 
которые страдали остеохондрозом позво-
ночника, острыми плекситами и радикулитом. 
Так вот болевые синдромы она сняла у всех 
своих подопечных уже после первого сеанса. У 
семи человек излечение наступило на второй 
— максимум третий день. А к концу недели 
все одиннадцать наблюдавшихся больных 
позабыли о своих страданиях. 

Другое признание сделал известный ли-
тератор Ираклий Андроников. Он сообщил, 
что Джуна восстановила ему сон и избавила 
от ночных судорог в ногах.

Трапезников, видимо, предполагал, что 
его могли спросить: а как же вылеченные 
люди? Поэтому он, не дожидаясь вопроса, дал 
в подготовленной им справке ответ. «В основе 
некоторого лечебного эффекта, — высказал 
партаппаратчик свою точку зрения, — лежит 
не излечение, а психотерапевтический эффект 
внушения, а в некоторых случаях массаж».

Вслед за тем Трапезников не удержался 
от того, чтобы обвинить Джуну в огромных за-
работках на болезнях людей. Он сообщил, что 
целительница за трех-пятиминутный массаж 
брала с пациентов 250 рублей.

Но более всего партийного чиновника 
возмутили слухи, распространявшиеся на 
Западе: мол, у «Д.Давиташвили лечились и 
излечились руководители Коммунистической 
партии и Советского государства». Трапезни-
ков считал, что пришло время отлучить Джуну 
от лечебной практики.

Весьма красноречивый факт: на первой 
странице этой справки Л.Брежнев оставил 
свой автограф. О чем это говорило? Генсек 
продолжал интересоваться всем, что было 
связано с целительницей. Но выводы он сде-
лал прямо противоположные Трапезникову. И 
указания им были даны уже не Трапезникову, 
а Константину Черненко. Генсек поручил ему 
создать Джуне все условия для работы и про-
живания в Москве.

Позже Черненко на уже упомянутом 
листочке Дорошиной оставил две пометки. 
Первая гласила: «Тов. Байбаков согласен пре-
доставить работу в (далее неразборчиво. — 
В.О.)». Судя по всему, речь шла об устройстве 
целительницы в Институт радиотехники и 
электроники.

А вот вторая пометка: «Тов. Промыслов 
(тогдашний председатель Моссовета. — В.О.) 
выделил квартиру».

Поведение Брежнева было вполне объ-
яснимо. На что не пойдешь, лишь бы поправить 
здоровье и сохранить в своих руках власть.

По слухам, Джуна потом была приглашена 
к генсеку и провела с ним несколько оздоро-
вительных манипуляций. Но это, повторю, 
только слухи.

Что же точно известно? Райкин вскоре 
вновь напомнил Кремлю о себе. Его в Ле-
нинграде чуть не затравил первый секретарь 
тамошнего обкома партии Григорий Романов. 
Артист давно уже мечтал окончательно пере-
браться со своим театральным коллективом 
в Москву. Лично у него квартира в столице 
имелась. А как выбить в Москве здание под 
театр? Это мог решить только Брежнев. Но кто-
то ведь должен был подготовить генсека.

Райкин считал, что ему следовало за-
ручиться поддержкой секретаря ЦК КПСС по 
вопросам пропаганды Михаила Зимянина. 
В конце лета 1981 года он отправил на Ста-
рую площадь свое новое обращение. Артист 
писал:

«Многоуважаемый и дорогой Михаил 
Васильевич! Уезжаю на лечение и отдых в 
Юрмалу. Пробуду там, вероятно, до конца 
августа, затем вернусь в Москву. Перед ответ-
ственным для меня сезоном (мне исполняется 
довольно крупная дата 70 лет 24 октября). 
Очень хотелось бы зайти к Вам, если позво-
лите, посоветоваться и поговорить «за жизнь» 
в любое удобное для Вас время. С глубоким 
уважением признательный за Вашу доброту 
и отношение ко мне Арк. Райкин».

На этом обращении осталась отметка: 
«Тов. Зимянин М.В. 11 сентября 81 г. принял 
тов. А.И.Райкина. Письмо в архив. В.Кузьмин. 
11.09.81».

Как известно, 70-летие Аркадия Исаако-
вича прошло с большой помпой. А сразу после 
юбилея решился и вопрос с предоставлением 
Райкину в Москве здания под его театр.

Вячеслав ОГРЫЗКО.

редседателя Госплана страны Николая Бай-
акова Клавдией. Женщина призналась им, 
то ее от многих болей избавила некая Джу-
а Потом Райкин проходил реабилитацию

ДЖУНА — 
РАЙКИН — 
БРЕЖНЕВ

Главный советский 
артист-сатирик 
свел генсека 
со знаменитой 
целительницей

Николай  Бай баков в гостях у Джуны.

Аркадий  Рай кин сыграл важную роль 
в жизни Джуны.

ТА
СС

«Троицу» забрали из храма Христа 
Спасителя 19 июля после заката, 
когда в центре Москвы рассосались 
пробки. Ей предстояло проделать 
путь в 7 км, чтобы оказаться в новом 
временном доме — Реставрационном 
центре Грабаря. Там для памятника 
древнерусской иконописи приготови-
ли отдельное помещение, в котором 
икона будет находиться на консерва-
ции. После отдыха и обследования 
состоится расширенный реставраци-
онный совет, где представят доклад 
с последними данными о состоянии 
шедевра Рублева. 

Машины для транспортировки «Троицы» 
подогнали в храм Христа Спасителя в среду 
к половине седьмого вечера, но с погрузкой 
не торопились — хрупкий памятник требует 
аккуратности. Прежде чем погрузить древ-
нюю икону весом 25 кг и размером 142 на 114 
см в климатический фургон, ее достали из 
киота, провели быстрый осмотр и упаковали 
в специальный ящик с системой гашения ви-
брации. Этот «ларец», где шедевр находится в 
вертикальном положении, отвезли в грузовик 
и зафиксировали с помощью специальных 
ремней. Во время упаковки в храме Христа 
Спасителя присутствовало человек 20: среди 
них — представители Центра Грабаря, свя-
щенники, сотрудники Росгвардии. Через два с 
лишним часа спецгрузовик с иконой в сопро-
вождении эскорта (впереди машина ДПС, по-
зади — шесть авто) покинул территорию ХХС и 
отправился на улицу Радио, где его встретили 
сотрудники Центра Грабаря. 

Спецфургон заехал в гараж, откуда 
путь ведет прямиком в хранилище, где для 
«Троицы» приготовлена отдельная комната. 
Она оборудована системой температурно-
влажностного режима с подходящими для 
иконы условиями, а именно: температура в 
районе 19 градусов, влажность — 50%. В цен-
тре комнаты установлен стол, поверх которо-
го толстая стеклянная столешница — чтобы 
изучать состояние шедевра с двух сторон, 
не переворачивая. В отличие от Третьяковки, 
где реставрационный стол можно поднимать 
на уровень человеческого роста, опускать и 
менять угол наклона, тут все попроще. Рас-
паковать экспонат обещали в присутствии 
сотрудников Третьяковки, ведь икона все еще 
находится в оперативном управлении музея и 
сохранила свой инвентарный номер. То есть 
ГТГ несет за него ответственность.

Что дальше? Надолго ли икона переехала 
в Центр имени Игоря Грабаря, стараниями 
которого почерневшая «Троица» некогда была 
вновь открыта, перенесена сначала в основан-
ный им Реставрационный центр, а в 1929 году 
— в Третьяковку? Как минимум до конца июля, 
как максимум — на год. Сначала икона долж-
на немного отлежаться. Потом ее состояние 
изучат: проведут осмотр с помощью биноку-
лярного микроскопа, фотовидеомикросъемку 
и 3D-сканирование, чтобы зафиксировать 
динамику изменений сохранности. 

Напомним, что на последнем расширен-
ном реставрационном совете 15 мая заве-
дующий реставрационной мастерской древ-
нерусской живописи Третьяковской галереи 
Михаил Шитов докладывал, что к 61 участку 
отставаний левкаса и красочного слоя, что 
были зафиксированы после возвращения из 
Троице-Сергиевой лавры год назад, прибави-
лось еще 10 новообразовавшихся отставаний 
левкаса с красочным слоем. 5 из выявленных в 
августе 2022 года осложнений требовали не-
отложного укрепления. К тому же трещина по 
правому стыку досок основы на изображении 
лика и фигуры правого Ангела увеличилась. 
Укрепление пяти аварийных участков про-
вели в августе, после чего месяцами наблю-
дали за поведением проблемных зон. Для 
этого раз в несколько месяцев проводили 
3D-сканирование и микросъемку. Это и есть 
консервация, которую и теперь предстоит 
пройти «Троице». 

О состоянии «Троицы» нельзя делать 
скоропалительных выводов. Изменения 
происходят медленно, но могут стать не-
обратимыми. Поэтому и теперь подробный 
осмотр должен зафиксировать последние 
изменения, о них доложат на расширенном 
реставрационном совете, после чего будет 
принято решение о необходимых мерах. Да-
лее проведут укрепления и будут наблюдать 
за поведением проблемных участков. «Этапы 

динамики происходящих изменений необ-
ходимо отслеживать в течение длительного 
периода до достижения полной уверенности в 
стабилизации состояния сохранности иконы», 
— подчеркивал в своем докладе еще в мае 
Шитов. С тех пор ничего не изменилось. Не 
случайно министр культуры Ольга Любимова 
говорила о том, что «Троица» может остаться 
в Центре Грабаря на год. За это время воз-
можно реально делать выводы о динамике 
укрепленных участков и отслеживать новые 
изменения, которые могут проявиться не 
сразу. Вопрос — дадут ли реставраторам 
делать свою работу как следует или «Троицу» 
попытаются вывезти в Троице-Сергиеву лавру 
поскорей — открыт. 

Замглавы Всемирного русского на-
родного собора Александр Щипков после 
подписания патриархом Кириллом и Ольгой 
Любимовой договора о передаче «Троицы» 
РПЦ в безвозмездное пользование резко 
заявил: «Главную икону нашей церкви отдавать 
назад пятой колонне категорически нельзя. 
Потому что — кто хранит Троицу, тот и владеет 
землей русской. Пару недель назад некие 
«реставраторы» попытались войти в храм к 
иконе как ее владельцы. Сим представите-
лям компрадорской элиты твердо указали на 
дверь». С таким подходом владеть скоро будет 
нечем. «Троица» слишком хрупка и серьезно 
больна, это вам не разменная монета и не 
переходящее знамя. Разворачивающаяся 
вокруг нее сейчас политическая игра может 
привести к гибели памятника. Нельзя об этом 
забывать.

Мария МОСКВИЧЕВА.

Икону доставили в Центр Грабаря: надолго ли?
«ТРОИЦУ» УВЕЗЛИ ПОД КОНВОЕМ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; по-
чтовый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес 
электронной почты: torgi_1@paradise-group.ru; 
телефон: 8(495)1337554) сообщает, что торги 
по продаже имущества ООО «Элемент 22» 
(ОГРН 1127747128321, ИНН 7730675070, адрес: 
121170, Московская область, г. Москва, ул. Ге-
нерала Ермолова, д. 2); признано банкротом 
Решением Арбитражного суда города Москвы 
от 25.11.2019 г. (резолютивная часть объяв-
лена 18.11.2019 г.) по делу № А40-188839/18, 
Определением Арбитражного суда города 

Москвы от 02.03.2023 г. (резолютивная часть 
от 28.02.2023) по делу № А40-188839/18 конкурс-
ным управляющим утвержден Чулков Виталий 
Николаевич (рег. №10738, ИНН 650403187818; 
СНИЛС 122-454-532 26), член ААУ «СИРИУС» 
(ИНН 5043069006, ОГРН 1205000015615, юриди-
ческий адрес: 142280, Московская область, город 
Протвино, шоссе Кременковское, дом 2, офис 
104/2) проводимые на условиях опубликованных 
в газете «КоммерсантЪ» №103 от 10.06.2023 г. 
(сообщение №34010050830) признаны несосто-
явшимися по причине отсутствия заявок.  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Крылов Александр Валерьевич (ИНН 673100857814, СНИЛС 055-776-318-94, 
адрес для направления корреспонденции конкурсному управляющему: 117133, г. Москва, а/я 2) — 
член Ассоциации «РСОПАУ» (119121, г. Москва, Москва, пер. Неопалимовский 2-й, д.7, п.1; 
ИНН 7701317591; ОГРН 1027701018730), действующий на основании Определения Арбитражного 
суда города Москвы от 27.02.2019г. по делу № А40-211646/14, сообщает, что торги по продаже 
имущества ООО «Имущественный комплекс «КБФ» (ИНН 4309006492, ОГРН 1124312000075, 
адрес: 115088, г. Москва, ул. Угрешская, дом 2, стр. 42), проводимые на условиях, опубликованных в 
газете «КоммерсантЪ» №103 от 10.06.2023 (сообщение №34010050762), признаны несостоявшимися 
по причине допуска единственного участника.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, 
г. Красноярск, а/я 12179; адрес электрон-
ной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: 
+7(391) 256-22-26, сообщает о проведении 
открытыхторгов по продаже имущества Акци-
онерного общества «Ремонтно-Эксплуатаци-
онное управление» в форме публичного пред-
ложения в электронной форме на электронной 
торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru). Предметом торгов является 
следующее имущество (социально-значимые 
объекты): Лот № 1273 — Комплекс имущества, 
расположенный в Самарской области, г. Самара, 
Куйбышевский район, в/г №112: Водопроводные 
сети 600 м, сеть ХВС Ду=50 мм от ответного флан-
ца задвижки Ду=50 мм в подвальном помещении 
дома № 26 по пер. Долотный; Канализационные 
сети 1000 м, от смотрового колодца ул. Хасанов-
ская, 4 / пер. Долотный, 28 в сторону в/г № 112, 
аэродром Кряж; Тепловые сети 1000 м, тепловая 
сеть 2Ø–57 мм, врезанная во внутриплощадочную 
тепловую сеть (2Ø — 80-100 мм) ФГКУ «Волжский 
спасательный центр МЧС России» и тепловая сеть 
2Ø–100 мм, врезанная во внутриквартальные 
тепловые сети (2Ø — 325-426 мм) МП городского 
округа Самара «Инженерная служба». Началь-
ная цена продажи лота № 1273 составляет 
11 455 439,13 руб. (без НДС).

Задаток в размере 10 (десять) процентов от на-
чальной цены продажи в соответствующем пери-
оде должен быть перечислен в срок не позднее 
даты и времени окончания приема заявок соот-
ветствующего периода по следующим рекви-
зитам: р/сч 40702810500040000876 в ПАО Банк 
ВТБ г. Москва, к/сч № 30101810700000000187, 
БИК 044525187. Получатель АО «РЭУ» 
ИНН 7714783092, КПП 774501001.

Ознакомление с необходимой информацией, 
документами и характеристиками имущества 
осуществляется с 24.07.2023 по 12.11.2023 (вклю-
чительно), в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время 
местное), по адресам: г. Москва, Хорошевское 
шоссе, д. 32, стр. 3 или г. Красноярск, ул. Теле-
визорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с прило-
жением необходимых документов осуществля-
ется на электронной торговой площадке ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 
мин. 24.07.2023 до 23 час. 59 мин. 12.11.2023 по 
московскому времени.

При наличии поступивших заявок на участие 
в торгах в первом периоде продажи имущества 
посредством публичного предложения (с 00 час. 
00 мин. 24.07.2023 до 23 час. 59 мин. 27.08.2023 
по московскому времени), рассмотрение заявок 
и подведение итогов первого периода состоится 
30.08.2023.

В случае отсутствия заявок на приобретение 
имущества по начальной цене продажи (указанной 
в сообщении) по окончании первого периода пу-
бличного предложения цена продажи имущества 
подлежит снижению на 9% от начальной цены 
продажи, каждые 7 календарных дней, но не ниже 
минимально допустимой стоимости продажи 
имущества, которая равна 1% от начальной цены 
продажи указанной в сообщении.

Победителем торгов по продаже имущества по-
средством публичного предложения признается 
участник торгов, который представил в установ-
ленный срок заявку на участие в торгах, содержа-
щую предложение о цене имущества должника, 
которая не ниже начальной цены продажи имуще-
ства, установленной для определенного периода 
проведения торгов, при отсутствии предложений 
других участников торгов по продаже имущества 
посредством публичного предложения.

В случае если несколько участников откры-
тых торгов по продаже имущества посредством 
публичного предложения представили в уста-
новленный срок заявки, содержащие различные 
предложения о цене имущества, но не ниже на-
чальной цены продажи имущества, установленной 
для определенного периода проведения торгов, 
право приобретения имущества принадлежит 
участнику торгов, предложившему максимальную 
цену за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов 
по продаже имущества посредством публичного 
предложения представили в установленный срок 
заявки, содержащие равные предложения о цене 
имущества, но не ниже начальной цены продажи 
имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, право приобретения 
имущества принадлежит участнику торгов, кото-
рый первым представил в установленный срок 
заявку на участие в торгах по продаже имущества 
посредством публичного предложения.

Подробная информация о характеристиках и 
стоимости имущества предоставляется заинте-
ресованным в приобретении имущества лицам 
на электронную почту при направлении запроса о 
предоставлении такой информации на электрон-
ную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке 
и договора купли-продажи осуществляется на 
электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в фор-
ме электронного документа и должна содержать 
следующие сведения: фирменное наименование 
(наименование), сведения об организационно-
правовой форме, о месте нахождения, почтовый 
адрес (для юридического лица), фамилию, имя, 
отчество, паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для физического лица), номер кон-
тактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтере-
сованности заявителя по отношению к должнику, 
кредиторам, арбитражному управляющему и о 
характере этой заинтересованности, сведения 
об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также сведения о заявителе, 
саморегулируемой организации арбитражных 
управляющих, членом или руководителем которой 
является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регла-
мента проведения открытых торгов в электронной 
форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагать-
ся следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке 
копия такой выписки (для юридического лица), 
выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная 
в нотариальном порядке копия такой выписки 

(для индивидуального предпринимателя), копии 
документов, удостоверяющих личность (для физи-
ческого лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государ-
ственной регистрации юридического лица или 
государственной регистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя в 
соответствии с законодательством соответству-
ющего государства (для иностранного лица); 
копии документов, подтверждающих полномочия 
лица на осуществление действий от имени за-
явителя, а также иные сведения в соответствии с 
положениями ФЗ «О несостоятельности (банкрот-
стве)» №127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. 
№ 495, Регламента проведения открытых тор-
гов в электронной форме, утвержденного ООО 
«ПРОМ-Консалтинг».

Обязательным условием участия в тогах 
является: соблюдение обязательства покупате-
лей обеспечивать надлежащее содержание и ис-
пользование указанных объектов в соответствии с 
их целевым назначением, обязательства покупа-
телей предоставлять гражданам, организациям, 
осуществляющим эксплуатацию жилищного фон-
да социального использования, а также организа-
циям, финансируемым за счет средств бюджетов 
бюджетной системы РФ, товары (работы, услуги) 
по регулируемым ценам (тарифам) в соответствии 
с установленными надбавками к ценам (тарифам) 
и предоставлять указанным потребителям уста-
новленные федеральными законами, законами 
субъектов РФ, нормативными правовыми актами 
органов местного самоуправления льготы, в том 
числе льготы по оплате товаров (работ, услуг), а 
также выполнение иных устанавливаемых в соот-
ветствии с законодательством РФ обязательств, 
заключение договора о соблюдении условий 
конкурса с местной администрацией.

К участию в торгах допускаются лица, пред-
ставившие надлежащим образом оформленные 
заявку на участие в торгах и необходимые до-
кументы, содержащие достоверные сведения, и 
обеспечившие поступление задатка на указанный 
в сообщении счет на дату составления протокола 
об определении участников торгов.

В течение 5-ти дней с даты подписания прото-
кола о результатах торгов конкурсный управляю-
щий направляет победителю торгов предложение 
заключить договор купли-продажи имущества. В 
случае отказа или уклонения победителя торгов 
от подписания данного договора в течение 5-ти 
дней с даты получения указанного предложения 
конкурсного управляющего внесенный задаток 
ему не возвращается, и конкурсный управляющий 
вправе предложить заключить договор купли-
продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению 
с ценой, предложенной другими участниками 
торгов, за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (трид-
цати) дней со дня заключения договора купли-про-
дажи имущества оплатить стоимость приобретен-
ного имущества (за вычетом внесенного задатка) 
путем перечисления денежных средств по следу-
ющим реквизитам:  р/сч40502810200010003707в 
ООО «Универсальный фондовый банк»,БИК 
044525488, к/сч 30101810945250000488. Полу-
чатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, КПП 774501001.

Торги, проводившиеся на электронной тор-
говой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru): № 2793-ОАОФ признаны не-
состоявшимися в связи с отсутствием заявок 
на участие, в результате торгов № 2748-ОТПП, 
победителем по лоту: № 1209 стал Хусае-
нов А.А. (ИНН 164408021157), предложивший 
2 050,00 руб.; № 1210 стал Дудкин В.Е. (ИНН 
440119556151), предложивший 10 001,00 руб.; 
№ 1211 стал Колмаков А.С. (ИНН 615411247581), 
предложивший 22 555,00 руб.; № 1212 стал Бе-
резин А.А. (ИНН 753005929307), предложивший 
3 150,00 руб.; № 1213 стала Платонова А.Ю. (ИНН 
540438799499), предложившая 1 995,95 руб.; 
№ 1215 стал Березин А.А. (ИНН 753005929307), 
предложивший 6 050,00 руб.; № 1216 стал Бе-
резин А.А. (ИНН 753005929307), предложивший 
1 720,00 руб.; № 1217 стал Березин А.А. (ИНН 
753005929307), предложивший 1 450,00 руб.; 
№ 1218 стал Дудкин В.Е. (ИНН 440119556151), 
предложивший 51,00 руб.; № 1219 стал Ле-
пилин А.В. (ИНН 720401174768), предложив-
ший 6 999,00 руб.; № 1220 стал Хусаенов А.А. 
(ИНН 164408021157), предложивший 6 223,00 
руб.; № 1221 стало ООО «ТБАНКРОТ.РУ» (ИНН 
1840100394, ОГРН 1201800020575), пред-
ложившее 42 000,00 руб.; № 1222 стало ООО 
«ТБАНКРОТ.РУ» (ИНН 1840100394, ОГРН 
1201800020575), предложившее 30 144,00 руб.; 
№ 1224 стал Хусаенов А.А. (ИНН 164408021157), 
предложивший 17 230,00 руб.; № 1226 стал 
Хусаенов А.А. (ИНН 164408021157), пред-
ложивший 8 260,00 руб.; № 1229 стал Бере-
зин А.А. (ИНН 753005929307), предложивший 
200,00 руб.; № 1230 стала Шолохова Е.В. (ИНН 
602509732582), предложившая 112,65 руб.; 
№ 1231 стало ООО «АР» (ИНН 7743254488, ОГРН 
1187746447173), предложившее 1 011,11 руб.; 
№ 1233 стал Елисеев А.С. (ИНН 540547495003), 
предложивший 66,00 руб.; № 1235 стал Бере-
зин А.А. (ИНН 753005929307), предложивший 
44,00 руб.; № 1236 стал Дёмшин А.А. (ИНН 
930800467302), предложивший 143,00 руб.; 
№ 1237 стал Котлов С.В. (ИНН 164509804845), 
предложивший 13 050,00 руб.; № 1239 стал 
Березин А.А. (ИНН 753005929307), предложив-
ший 9 400,00 руб.; № 1240 стала Баулина О.В. 
(ИНН 583702919927), предложившая 33,66 руб.; 
№ 1241 стал Хусаенов А.А. (ИНН 164408021157), 
предложивший 8 360,00 руб. По лотам: № 1214, 
№ 1223, № 1227, № 1228, № 1232, № 1234, 
№ 1238 торги признаны несостоявшимися в 
связи с отсутствием заявок. Победители торгов 
не имеют заинтересованности по отношению к 
кредиторам, должнику и конкурсному управля-
ющему. В капитале победителей торгов НП СРО 
АУ «РАЗВИТИЕ» и конкурсный управляющий не 
участвуют. 

АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомоль-
ский, д. 18, корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 
1097746358412; Конкурсное производство 
введено Решением Арбитражного суда города 
Москвы от 23.09.2015 по делу № А40-55638/14; 
Конкурсный управляющий Кацер Евгений Иго-
ревич: ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-
192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 12161; НП 
СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское 
шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лодка с двигателем 
в арсенале рыбака. 4. Зеленая «обойма» 
с бобами. 10. Спец по «розыску» маслят в 
траве. 11. Изречение Козьмы Пруткова. 13. 
Башня, стоящая рядом с пешкой на шах-
матной доске. 14. «Беглянка», ушедшая в 
пятки у труса. 15. Снадобье, прописанное 
врачом. 16. Сладкая лень во всем теле по-
сле расслабляющего массажа. 18. Собрание 
революционно настроенных рабочих. 20. 
Человек с вечно пустым кошельком. 22. Мас-
совая диспансеризация населения. 23. Зуб 
мудрости или аппендикс у человека. 24. Лег-
коатлетическое супермногоборье. 27. Банк, 
вложивший деньги в строительство торгово-
развлекательного центра. 30. Капитан, не 
выпускающий штурвал из рук. 32. Часть 
коллектива в роли локомотива. 34. Шапка, 
в которой выходил на бой Хабиб. 35. Родная 

страна в патетическом воззвании. 36. Куша-
нье из риса, мяса и специй. 38. Романтичный 
морской ветерок. 39. Мелочи, собираемые 
при переезде. 40. «Агентство недвижимо-
сти» маклера в СССР. 41. Стрелок-радист из 
экипажа машины боевой. 42. Каждый гость, 
учтенный при сервировке стола.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Гипнотизирующая» 
деталь настенных часов. 2. «Осенний» цвет 
в палитре живописца. 3. Животина, которой 
легче без бабы на возу. 5. «Фляга», сохраняю-
щая чай горячим на морозе. 6. Территория в 
составе старинной губернии. 7. Цепочка вер-
блюдов, пересекающих пустыню. 8. «Ранец» 
из баллонов на плечах дайвера. 9. Клиент на 
заднем сиденье такси. 10. Литературный об-
раз, доведенный до абсурда. 12. Служитель 
мечети, призывающий мусульман к молитве. 
17. Денежная операция, ведущая за решетку. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 ИЮЛЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Низость. 4. Угодник. 10. Рефор-
ма. 11. Хворост. 13. Плац. 14. Кожа. 15. Коммерция. 16. 
Лысина. 18. Корсет. 20. Пинетки. 22. Изоляция. 23. От-
правка. 24. Сомбреро. 27. Персонал. 30. Траншея. 32. 
Индекс. 34. Парень. 35. Полугодие. 36. Бзик. 38. Гимн. 
39. Классик. 40. Таможня. 41. Зазноба. 42. Пастила.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ниппель. 2. Отец. 3. Тройка. 5. 
Горняк. 6. Диск. 7. Кадастр. 8. Гармония. 9. Ухарство. 
10. Рассказ. 12. Толстяк. 17. Нахлебник. 19. Обработка. 
20. Пациент. 21. Империя. 25. Обидчик. 26. Опалубка. 
27. Пошлость. 28. Артерия. 29. Симбиоз. 31. Пьяница. 
33. Способ. 34. Пехота. 37. Клен. 38. Гнет.
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ выкуп любых автомобилей! 

Оценка и выезд бесплатно, 
деньги сразу. 8-926-499-95-66

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 
Старинные вещи т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

предлагаю

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

ГЛАВНАЯ ТЕМА

МНЕНИЕ

СКАНДАЛ

В Новой Зеландии и Австралии 20 июля 
стартовал 9-й чемпионат мира по футболу 
среди женских команд. Перед старто-
вым матчем сборных Новой Зеландии 
и Норвегии в Окленде состоялась кра-
сочная церемония открытия первенства, 
омраченная, впрочем, ЧП со стрельбой 
у отеля, где остановились норвежские 
футболистки, в результате которой по-
гибли два человека. Перед началом игры 
в память о жертвах трагедии была объ-
явлена минута молчания.

«Церемонию не смотрел, хотя организа-
торы даже прислали мне приглашение при-
сутствовать на ней. Я отказался, поскольку 
далековато туда лететь, — рассказал «МК» 
почетный президент РФС Вячеслав Колосков. 
— Многие удивляются — в Новой Зеландии, 
дескать, уровень футбола так себе, а ей по-
ручают провести мировое первенство.

Но таким же образом можно было задать 
вопрос и про Катар. Однако чемпионат в 2022 
году был там организован на высшем уровне. 
Уверен, Новая Зеландия и Австралия тоже 
отлично справятся с этой задачей.

Кстати говоря, найти организатора жен-
ского чемпионата мира не так-то просто. Ме-
роприятие это, быть может, не менее при-
быльное, чем мужское первенство, но женский 
футбол все же не так широко распространен. 

В Америке, в Европе в некоторых странах, в 
Бразилии есть сильные команды. Но в целом 
конкуренция не такая высокая.

Что касается Новой Зеландии, да и Ав-
стралии, то там регби абсолютно вне кон-
куренции. Никакой другой вид спорта там 
и близко по популярности с ним не стоит. 
Футбол там в зачаточном состоянии. Я был 
в Новой Зеландии на каком-то турнире, так 
вот ни зрителей, ни особого интереса там 
не заметил. С другой стороны, с целью по-
пуляризации футбола проведение чемпио-
ната мира в этих странах весьма кстати. Да 
и принцип географической ротации прове-
дения мундиалей в ФИФА никто не отменял. 
Европа, Азия, Африка, Америка — Южная, 
Северная, — ну и до Океании очередь до-
шла. Неплохо. Пусть соревнуются. Погода 
там хорошая, поля в отличном состоянии. 
Может быть, и болельщики подтянутся. Но 

без нашей сборной за этим чемпионатом я 
буду наблюдать равнодушно.

Что касается нашей команды, то сейчас 
трудно сказать что-либо об уровне ее го-
товности. Товарищеские матчи играем не-
плохо (в этом году обыграли дважды Иран, 
выиграли и сыграли вничью с Белоруссией и 
дважды уступили китаянкам. — Ред.). Юрий 
Красножан собрал неплохую команду. Но не 

было ни одной игры с серьезным соперником 
уровня, предположим, Германии, Норвегии 
или Швеции. А так на фоне белорусок наши 
выглядят хорошо. Как было бы на чемпионате 
мира — остается только гадать.

За всю историю их проведения мы, пом-
ню, дважды выходили в четвертьфинал, но 
дальше пройти не могли.

Кстати, в советские времена женский 
футбол у нас был, хоть и в зачаточном со-
стоянии. На первенство играло 6 команд. 
Система была плановая, трудно было найти 
финансирование для женского футбола. День-
ги давались только под те проекты, которые 
пользовались популярностью у болельщиков, 
да и традиции учитывались. Сборная была 
неплохая. Потом потихонечку все заглохло. 
Но сейчас женский футбол у нас процветает. 
Многие клубы профессиональные имеют в 
своей структуре женскую команду. Много 
игр хороших. Я смотрел недавно «Зенит» — 
ЦСКА, например. Хороший уровень, смотреть 
интересно.

Сейчас загадывать трудно, но главное, 
чтобы когда-нибудь наша женская сборная 
выстрелила на международной арене! Чтобы 
это «когда-нибудь» наступило побыстрее! 
Думаю, что команда наша за призовые места 
в состоянии будет бороться».

Михаил ТАНЗАРОВ.

Вячеслав Колосков 
об организации 
чемпионатов мира

НЕПРОСТОЙ ЖЕНСКИЙ ФУТБОЛ

Организатор торгов — конкурсный управляю-
щий Прокофьев Кирилл Александрович (101000, 
город Москва, а/я 568, ИНН 771301924523, 
СНИЛС 046-005-045 06) — член Ассоциации 
МСРО «Содействие» (302004, гор. Орел, ул.3-я 
Курская, д. 15, пом. 6, оф. 14; ИНН 5752030226; 
ОГРН 1025700780071)), действующий на осно-
вании Решения Арбитражного суда г.Москвы 
от 21.09.2022г. по делу А40-278571/2021, со-
общает, что торги по продаже имущества 
должника ООО «АС Групп» (121059, г. Москва, 

Бережковская наб., д. 20б, помещение I, 
ком. 8, ИНН 5047107982, ОГРН 1095047008649), 
признано несостоятельным (банкротом) Ре-
шением Арбитражного суда г. Москвы от 
21.09.2022 г. по делу А40-278571/2021, нахо-
дящегося в залоге у Акционерного общества 
«Россельхозбанк», проводимые на условиях, 
опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №103 
от 10.06.2023 г. (сообщение №34010050779), 
признаны несостоявшимися по причине отсут-
ствия заявок. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Крыгин Павел Вик-
торович (125195, г. Москва, а/я 19, ИНН 
434581233729,  СНИЛС 068-821-504 84, член 
Ассоциации «РСОПАУ» (119121, г. Москва, пер. 
Неопалимовский 2-й, д.7, п.1, ИНН 7701317591,  
ОГРН 1027701018730)) сообщает, что в торгах по 
продаже имущества «Евро Профиль» (140602, 
Московская обл., г.Зарайск, ул. Привокзальная, 
д.1, ИНН 7710460622, ОГРН 1037710029477, 
признано банкротом Решением Арбитражно-
го суда Московской области от 27.05.2021 г. 

по делу № А41-108301/2019), проводимых 
на условиях, опубликованных в газете «Ком-
мерсантъ» №71 от 22.04.2023 г. (сообщение 
№34010049148), победителем признан Агно-
ков А.А. (ИНН 070703798758), предложивший 
цену имущества — 127 296,00 руб. Победитель 
заинтересованным лицом по отношению к 
должнику, кредиторам, конкурсному управля-
ющему не является. Конкурсный управляющий, 
Ассоциация «РСОПАУ» в капитале победителя 
не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Решением Арбитражного суда Москов-
ской области по делу №А41-20222/20 от 
12.04.2021 г. Акционерное общество «ИНСТИ-
ТУТ «МОСГРАЖДАНПРОЕКТ» (ИНН 5005067209, 
ОГРН 1195081044652, 140205, ОБЛАСТЬ МО-
СКОВСКАЯ, ГОРОД ВОСКРЕСЕНСК, УЛИЦА 
МЕНДЕЛЕЕВА, ДОМ 17, Должник) признано 
несостоятельным (банкротом) открыто кон-
курсное производство. Конкурсным управляю-
щим утвержден Денисов Роман Вячеславович 
(ИНН 500803836220, СНИЛС 120–385-42523; 
почтовый адрес: 143403 Московская область, 
г. Красногорск, а/я 326), член Ассоциации «Са-
морегулируемая организация арбитражных 
управляющих Центрального федерального окру-
га» (ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209, 
адрес: 115191, г. Москва, г. Москва, Гамсоновский 
пер., д. 2, стр. 1, пом. 85-94, регистрационный 
номер 002). Конкурсное производство продле-
но до 25.09.2023 г., судебное заседание по рас-
смотрению итогов назначено на 28.09.2023 г. 
в 10.10, зал 232. Конкурсный управляющий яв-
ляющийся организатором торгов сообщает о 
результатах торгов в форме публичного пред-
ложения (публикация на ЕФРСБ от 24.05.2023): 
торги по лоту №6 и №14 признаны состоявши-
мися, победителем признано ООО «СИБИРЬ» 
(ОГРН: 5177746278353, Дата присвоения ОГРН: 
01.12.2017, ИНН: 7716880775, 127282, РОССИЯ, 
Г. МОСКВА, ВН.ТЕР.Г. МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ 
СЕВЕРНОЕ МЕДВЕДКОВО, ЗАРЕВЫЙ ПР-Д, Д. 2, 
ПОМЕЩ. 1, КОМ. 12), которое предложило цену: 

по лоту №6 — 111 000,00 руб., по лоту №14 — 
190 000,00 руб. торги по лоту №7 признаны со-
стоявшимися, победителем признан Грошков Сер-
гей Михайлович (Московская обл, г. Бронницы, 
Садовый проезд, д. 3, кв. 56, ИНН 504013489439), 
который предложил цену — 14 000,00 руб. торги по 
лоту №5 признаны состоявшимися, победителем 
признан Морозова Екатерина Алексеевна (Астра-
ханская область, г. Ахтубинск, ул. Совхоз-16, д. 28, 
кв. 6, ИНН: 341101564168, Агент) действующая от 
имени и за счет Копина Кирилла Анатольевича 
(Принципал, г. Волгоград, пер. Демократиче-
ский, д. 3, кв. 3) на основании агентского договора 
б/н от 10.07.2023 г., который предложил цену — 
158 495,72 руб. торги по лоту №10 признаны 
состоявшимися, победителем признан Цимбал 
Денис Сергеевич (г. Москва ул. Ивана Бабушкина 
д. 17 кор. 2 кв. 29), который предложил цену — 
18 825 руб. торги по лоту №11 признаны состояв-
шимися, победителем признан Овчинников Сер-
гей Васильевич (г. Нижний Новгород, ул Красных 
Зорь, д. 18, кв. 117), который предложил цену — 
32 873,72 руб. торги по лоту №13 признаны со-
стоявшимися, победителем признан Овчинников 
Сергей Васильевич (г. Нижний Новгород, ул Крас-
ных Зорь, д. 18, кв. 117), который предложил цену 
— 25 368,59 руб. Вышеуказанные лица не вляются 
заинтересованными по отношению к конкурсному 
управляющему, в капитале которого конкурсный 
управляющий и СРО арбитражных управляющих, 
членом которой является конкурсный управляю-
щий, участия не принимает.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

19. «Икс» в задаче генетика. 20. 
Психологический фильм про ма-
ньяка. 21. Воинское звание ниже 
ефрейтора. 25. Сан, до которого 
дослужился Арамис. 26. Резное 
украшение окошка избы. 27. Гаше-
ный порошок для побелки печки. 
28. Крыса, из меха которой шубы 
шьют. 29. Вывоз отечественных 
товаров за бугор. 31. Первый в 
очереди, пропустивший свою оче-
редь. 33. Рисованная эпопея про 
Супермена. 34. Ключник, встре-
чающий гостей отеля. 37. Злодей, 
покусившийся на Красную Шапоч-
ку. 38. Ограненное бревно среди 
строительных материалов.

На чемпионате мира по водным видам 
спорта в Японии громыхнул скандал, 
суть которого местные жители, скорее 
всего, не поняли. Произошедшее имеет 
опосредованное отношение к спорту и 
стало следствием своеобразного юмора 
итальянских комментаторов, глумив-
шихся в эфире над спортсменками. «МК» 
рассказывает о случившемся, вспоми-
ная случаи, когда наши и зарубежные 
мастера микрофона не могли удержать 
язык за зубами и оказывались в неудоб-
ном положении. 

Сексизм по-итальянски

Два веселых парня из Италии — ком-
ментаторы Лоренцо Леонардуцци и Мас-
симилиано Маццукки — не на шутку разо-
шлись во время работы на чемпионате мира 
по водным видам спорта, который проходит 
в эти дни в японском городе Фукуока. Во 
время эфира они не только рассказывали о 
происходящем на турнире, но и язвительно 
обсуждали спортсменов и спортсменок. 
Комментируя выступление британской пры-
гуньи в воду Ясмин Харпер, чья фамилия 
переводится с английского как «арфистка», 
один из весельчаков поинтересовался у 
другого: сыграл бы тот на такой арфе? По-
трогал бы, погладил бы ладонью или пощи-
пал? Во время выступления спортсменок из 
Голландии в прыжках в воду комментаторы, 
обсуждая рост девушек, пришли к выводу, 
что все голландки большие, но в постели 
одного роста.

После того как неуместное веселье 
комментаторов в эфире вызвало широкий 
общественный резонанс, парни попытались 
отмазаться, то заявляя, что пересказывали 
друг другу шутки, услышанные в баре, то 
уверяя, что были уверены, что микрофо-
ны выключены. Телеканал Rai, на который 
работают Леонардуцци и Маццукки, за-
ставил шутников извиниться и отстранил 
от работы. 

Губерниев оскорбил 
Малафеева

Нелепый и некрасивый случай произо-
шел более 10 лет назад во время перерыва 
матча «Спартак»—ЦСКА. В первом тайме 
голкипер армейцев Игорь Акинфеев после 
столкновения с бразильским нападающим 
красно-белых Веллитоном неудачно при-
землился на ногу, получив травму, после чего 
был заменен. Комментировавшие ту встречу 
Дмитрий Губерниев и Дмитрий Гради-
ленко, будучи уверенными, что микрофоны 
отключены, а их беседа является приватной, 
не стеснялись в выражениях, эмоционально 
обсуждая травму вратаря сборной России 
перед важнейшими отборочными матчами 
к Евро-2012. «Дай бог, чтобы он (Акинфеев) 
поправился. Потому что это смешно. Ре-
шающие матчи, а у нас... (голкипер «Зенита» 

Вячеслав Малафеев) в воротах будет сто-
ять», — говорил голос русского биатлона, 
после чего не забыл поделиться только ему 
известными подробностями гибели жены 
Малафеева, погибшей в автомобильной 
аварии незадолго до этого.

Голкипер «Зенита» подал на Губерниева 
в суд, который обязал комментатора выпла-
тить футболисту компенсацию в размере 
75 000 рублей. Немногим позже Дмитрий 
и Вячеслав помирились и публично пожали 
друг другу руки. 

«Женщинам 
не место в футболе»

Комментатор «Скай Спортс» Энди 
Грэй лишился работы после неосторож-
ной оценки профессиональных качеств 
женщины-лайнсмена в матче «Ливерпуль»—
«Вулверхэмптон». Дама проморгала офсайд 
в одной из атак, что привело к нелегитим-
ному голу, который был засчитан. Грэй раз-
разился яростной тирадой, смысл которой 
заключался в том, что женщина-судья ничего 
не понимает в футболе, да и вообще пред-
ставительницам слабого пола нечего делать 
в мужской игре. 

«Стерва из Канады» 
уволила комментаторов 

На чемпионате мира по фигурному 
катанию-2022 всегда острая на язык ка-
надская спортсменка Меган Дюамель не 
на шутку закусилась с комментаторами 
Саймоном Ридом и Никки Слатером. 
Олимпийской чемпионке не понравились 
слова мастеров микрофона о том, что миро-
вое первенство без спортсменов из России 
вызывает у них грусть. Дюамель решила 
обсудить это с друзьями и подписчиками 
в соцсетях, что не осталось незамеченным 
Ридом и Слатером, которым досталось в 
тех обсуждениях на орехи. В следующем же 
эфире комментаторы не постеснялись на-
звать Меган канадской стервой и сучкой, на 
что обиделась уже фигуристка, накатавшая в 
Международную федерацию конькобежного 
спорта жалобу. Рид и Слатер были вынужде-
ны принести извинения, но все равно были 
отстранены от работы.

«Негры не умеют думать 
на поле»

Экс-футболист Стефано Эранио ли-
шился работы комментатора после скан-
дальных высказываний в эфире, которые 
сочли расистскими. Итальянец во время 
работы на матче группового этапа Лиги 
чемпионов-2015/16 «Байер»—«Рома» позво-
лил себе недопустимую, как решили, оценку 
игры защитника римского клуба Антонио 
Рюдигера, имеющего африканские корни. 
Эранио отметил, что Рюдигер, как и боль-
шинство чернокожих футболистов, обладает 
выдающимися физическими данными, но 
имеет проблемы с игровым мышлением. Эти 
слова, вполне естественно, в современных 
реалиях были восприняты как проявление 
расизма. Больше Стефано футбольные мат-
чи не комментировал.

Андрей МАЗАНОВ.

Итальянских 
комментаторов 
отстранили от работы 
за сексистские шутки 
в эфире

«Все голландки 
в постели 
одинакового 
роста»

Как же быстро закончилось наше отече-
ственное футбольное межсезонье. Еще только 
недавно, всего полтора месяца назад, отыгра-
ли предыдущий чемпионат, а уже пора начинать 
новый. И снова искать ответ на вопрос — кто же 
наконец-то сумеет навязать борьбу бессмен-
ному лидеру последних лет — «Зениту».

Как ни удивительно, но на этот раз такие 
перспективы действительно имеются сразу у 
нескольких клубов.

«Спартак» хорошо провел подготовку, 
купил нескольких неплохих игроков. Да и по-
следний матч против «Нефтчи» показал, что 
команда находится в хорошей форме. Как 
физической, так и моральной.

«Локомотив» особыми приобретениями 
не отметился, однако во второй половине про-
шлого сезона откровенно радовал своей игрой. 
И этот состав удалось сохранить. Так что и 
Дзюба, и Пиняев, и Баринов наверняка будут 
наводить ужас на оборону соперников под 
руководством своего талантливого главного 
тренера Михаила Галактионова.

В «Динамо» новый тренер, уже успевший 
хорошо зарекомендовать себя в «Оренбурге». 
Марцел Личка вполне способен с имеющимися 
в его распоряжении футболистами как мини-
мум повторить достижение позапрошлого 
чемпионата, когда «Динамо» взяло бронзовые 
медали.

ЦСКА тоже достаточно силен. И станет 
по ходу турнира еще сильнее — так уже не 

раз бывало с армейцами. Даже если в начале 
турнира или в его середине у команды бывал 
спад, то мощно финишировать в армейском 
клубе умеют и могут. Более подробно о воз-
можностях всех этих команд мы писали в одном 
из предыдущих номеров «МК».

А ведь есть еще и «Ростов», и «Краснодар», 
и «Ахмат», и вернувшийся в премьер-лигу «Ру-
бин». Да и все остальные клубы тоже не отбы-
вать номер в высшем дивизионе настроены.

Так что у нашего бессменного чемпиона 
могут быть проблемы. Причем проблемы в 

первую очередь внутреннего характера — 
все-таки управлять такой командой, да еще 
постоянно чувствуя давление как со стороны 
болельщиков, так и руководства клуба, для ко-
торых теперь есть только первое место, очень 
нелегко. Но Сергей Семак тоже уже не раз 
показывал всем нам, что умеет справляться 
с любыми трудностями. И это хорошо.

Еще хорошо, что футбольное руководство 
пока экспериментирует только с Кубком Рос-
сии, меняя его формат, сроки и количество 
участников. А наш чемпионат остается неиз-
менным — 16 клубов, два круга, 240 матчей.

Кстати, кубковые поединки для команд 
РПЛ тоже начинаются сразу же после старта 
чемпионата — уже в середине следующей 
недели. И тут главное грамотно распределить 
силы, не надорваться. Щадить друг друга ни-
кто не собирается.

● ● ●
Мы попросили рассказать о своих ожи-

даниях от стартующего чемпионата Рос-
сии известных футбольных специалистов и 
болельщиков.

«С большим нетерпением ожидаю этого 
праздника. Уже соскучился. Лето и футбол 
взаимосвязаны. Нахожусь в предвкушении. 
Хочется увидеть амбиции команд. Несмотря 
на трудности международной обстановки, 
наш футбол все равно нам дарит радость и 
интригу. И чемпионат будет по-настоящему 
интересным.

Я болельщик «Торпедо». В этом сезоне 
моя команда, к сожалению, выступает в дру-
гой, более легкой весовой категории. Верю, 
что мы вернемся в премьер-лигу, — команда 
мобилизована на эту задачу. Но и высшую 
лигу буду смотреть с интересом, потому что 
футбол — это удовольствие.

Еще очень жду, что у нас появятся новые 
имена. Я всегда болею за ребят, подающих 

надежды. И открытия у нас бывают в каждом 
сезоне. Тем более что сейчас идет определен-
ный отток легионеров. А значит, появляются 
места для талантливой российской молоде-
жи», — рассказал «МК» о своих ожиданиях от 
стартующего чемпионата популярный поэт-
песенник Александр Шаганов.

«С нетерпением жду возвращения рос-
сийского футбола. Соскучились по нему за 
полуторамесячный перерыв. Поэтому это уже 
праздник.

Команды значительно усилились в меж-
сезонье. И конкуренция в борьбе за первое 
место должна быть высокой. Как и за осталь-
ные призовые места. Думаю, что «Локомотив», 
«Динамо», ЦСКА и «Краснодар» будут биться с 
«Зенитом». И качество футбола должно быть 
хорошим.

Я не пропускаю ни одной игры «Локомо-
тива», пристально слежу за командой. Знаю 
старшего тренера. Сам играл за эту команду. И 
в этом сезоне будет очень интересно за ними 
наблюдать. Одно дело, когда в прошлом сезоне 
нужно было сохранить место в премьер-лиге. 
А сейчас уже команда заявила о себе, имеет 
определенные амбиции. И главное, по игре 
видно, что «Локо» уже может штурмовать место 
в лидирующей тройке в этом первенстве», — 
сказал «МК» обладатель Кубка СССР в составе 
«Динамо», серебряный призер чемпионата 
СССР в составе «Спартака», бывший капитан 
«Локомотива», президент ФК «ФШМ» Евгений 
Милешкин.

«В новом чемпионате ожидаю, что кто-то 
из клубов составит конкуренцию «Зениту» и 
покажет хороший футбол.

С интересом буду смотреть, как играет 
первая пятерка — помимо питерского клуба 
«Спартак», ЦСКА, «Локомотив» и «Динамо», 
— поделился своими ожиданиями бывший 
футболист сборной России, трехкратный об-
ладатель Кубка России, чемпион Нидерландов 
Дмитрий Булыкин.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

РАСПИСАНИЕ 1-ГО ТУРА РПЛ

21 июля, пятница
«Динамо»—«Краснодар»
22 июля, суббота
«Урал»—ПФК ЦСКА
«Нижний Новгород»—«Зенит»
«Локомотив»—«Рубин»
«Ахмат»—«Крылья Советов»
23 июля, воскресенье
«Спартак»—«Оренбург»
«Сочи»—«Балтика»
«Ростов»—«Факел»

В пятницу, 21 июля, начинается 32-й чемпионат России по футболу, главной 
интригой которого будет способность питерского «Зенита» в пятый раз 
защитить свой чемпионский титул.

Вячеслав Малафеев) в воротах будет ст

Леонардуцци и Маццукки.

Легендарная 
Марта.

ФУТБОЛИСТЫ, ФУТБОЛИСТЫ, 
НА СТАРТ

К россиянам К россиянам 
возвращается возвращается 

их любимое их любимое 
развлечениеразвлечение

PR
EM

IE
RL

IG
A.

RU

PR
EM

IE
RL

IG
A.

RU

PR
EM

IE
RL

IG
A.

RU

FI
FA

.C
O

M

Дуглас Сантос.

Георгий 
Джикия.

Дмитрий Рыбчинский 
(справа).



умеренный. Ветер западный, юго-западный, 
6–11 м/c.
Восход Солнца — 4.14, заход Солнца — 20.56, 
долгота дня — 16.42.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

21 ИЮЛЯ
День переучета
1613 г. — в Москве состоялась коронация Ми-
хаила Федоровича Романова, родоначальника 
новой династии Романовых на российском 
престоле
1883 г. — введен в эксплуатацию Березни-
ковский содовый завод, первый завод такого 
рода в России
1943 г. — основано спортивное общество 
«Трудовые резервы»
1973 г. — состоялся запуск космической 
станции «Марс-4» 
22 ИЮЛЯ
Всемирный день мозга
Международный день бокса
День работников торговли в России
1863 г. — на Невском проспекте в Санкт-
Петербурге состоялось первое испытание 
конки
1918 г. — Совнарком России издал декрет о 
борьбе со спекуляцией
1958 г. — умер М.М.Зощенко, советский пи-
сатель, драматург, сценарист и переводчик. 
Классик русской и советской литературы
1983 г. — отмена военного положения в 
Польше, введенного 13 декабря 1981 года 
генералом Войцехом Ярузельским
2003 г. — бойцы американской 101-й 
воздушно-десантной дивизии при поддерж-
ке спецподразделений уничтожили в Ира-
ке сыновей Саддама Хусейна Удея, Кусея и 
14-летнего сына Кусея Мустафу, а также их 
телохранителя
2018 г. — завершился второй этап «Шелко-
вого пути-2018» 
23 ИЮЛЯ
Всемирный день китов и дельфинов
День дачника в России
1903 г. — спустя месяц после образова-
ния корпорации Ford Motor Company она 

выпустила в продажу свой первый автомо-
биль «модель А»
1923 г. — на базе больницы графа 
Н.П.Шереметьева открыт институт трав-
матологии и неотложной помощи им. 
Н.В.Склифосовского, который через неко-
торое время был реорганизован в НИИ скорой 
помощи им. Н.В.Склифосовского

1943 г. — завершилась Курская стратегиче-
ская оборонительная операция 
1968 г. — впервые в истории террористами 
захвачен гражданский самолет с заложника-
ми. Боевики Народного фронта освобождения 
Палестины совершили первый (и единствен-
ный) успешный угон самолета израильской 
авиакомпании «Эль-Аль»

Тристан Игоревич милейший, очень начи-
танный и интеллигентный человек. Семьянин 
хороший — по всей стране в командировки 
ездит, а хоть бы где когда чего. Не пьет. В 
отечественном понимании этого слова. Но 
есть у него один недостаток — внешность. 
Тристан Игоревич по виду напоминает россий-
ские реформы. Ну, то есть на лбу не написано. 
Но любой встречный посмотрит на него — и 
сразу в сознании против всякой воли, щелк: 
ага, реформы!

Оттого к нему такое отношение. Вот вчера 
ходил он в буфет попить кофе. Вернувшись на 
рабочее место, спросил Веру Палну:

— Мне звонили?
— Да, да! — она взяла листок бумаги. — 

Звонила какая-то Света.
— Просила что передать?
— Просила передать, что вы подлец.
— Гм… Э-э… — Тристан Игоревич про-

глотил слюну и продолжил еще более ожив-
ленно, как будто ничего не слышал: — А еще 
кто-то?

— Еще Елена… Та-ак, здесь неразборчи-
во… А, вот: просила передать, что вы мерзавец 
и слизняк виноградный.

— Ну почему же виноградный-то?!
— Не знаю, так сказала. Еще от Инны 

был звонок.
— И-и… Что?
— Негодяй и скотина. Такого же мнения 

Варя из Вернадовки.
— Откуда, откуда Варя? Не из Видного?
— Нет, из Вернадовки. Негодяй, скотина 

и подлец.
— Спасибо, Вера Пална, — он наклонился, 

поцеловал ей руку. — Я вас попрошу еще, мне 
нужно на склад, если будут звонить, то, как 
всегда, спросите, кто и что передает.

— Разумеется.
— Что б я без вас делал! — он широ-

ко улыбнулся и, порывшись в своем столе, 

положил перед ней коробку ассорти: — Это 
вам, к чаю!

— Ой, как мило! Спасибо! — она расцвела 
в улыбке.

Еще раз поцеловав ей руку, Тристан Иго-
ревич вышел.

Она поглядела ему вслед и с улыбкой 
проговорила:

— Гад, злыдень и подлец.
А конфеты были вкусными, словно обе-

щания правительства.
Евгений ОБУХОВ.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 21.07.2023
1 USD — 90,8545; 1 EURO — 101,8330.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

21 ИЮЛЯ
Нонна Гришаева (1971) — актриса, худрук 
Московского областного ТЮЗа, заслужен-
ная артистка России
Михаил Задорнов (1948–2017) — 
писатель-сатирик, драматург, юморист, 
актер, режиссер, сценарист
Людмила Зайцева (1946) — актриса теа-
тра и кино, народная артистка РСФСР
Максим Орешкин (1982) — государствен-
ный политический и банковский деятель, 
экономист, помощник Президента РФ
Эрнест Хемингуэй (1899–1961) — аме-
риканский писатель, журналист, лауреат 
Нобелевской премии 
22 ИЮЛЯ
Олег Газманов (1951) — певец, поэт и 
композитор, народный артист РФ
Децл (1983–2019) — российский рэп-
исполнитель
Иван Охлобыстин (1966) — актер, кино-
режиссер, сценарист, продюсер
Ирина Розанова (1961) — актриса театра 
и кино, народная артистка РФ
23 ИЮЛЯ
Наталия Бехтина (1938) — журналистка 
и радиоведущая, политобозреватель на 
«Радио России», ведущая авторской про-
граммы «От первого лица» 
Махмут Гареев (1923–2019) — воена-
чальник, военный теоретик и военный исто-
рик, генерал армии, участник ВОВ
Иван Демидов (1963) — политический и 
общественный деятель, в прошлом теле-
ведущий, продюсер и медиаменеджер
Валерий Михайловский (1953) — ар-
тист балета, балетмейстер, заслуженный 
артист РСФСР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 11…
13°, днем 21…23°. Переменная облачность. 
Местами небольшой дождь, на юге области 
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Осенило
От Вишневского ТРЕНДОСТИШИЯ 
(просто мысль, ничего лишнего)
ИЗБРАННОЕ

■ ■ ■
«Ведь я тебе практически не вру!»
Сказать так можно только в нашем RU.
(Великий и могучий, и правдивый = 
необходимый)

■ ■ ■
Сказавши про кого-то «нищеброды» —
скорей себя представил, чем кого-то.

■ ■ ■
... и это из Языкозрения
Как портят жизнь глаголы, чаровница:
Хорошее-то разве «участится»?!

■ ■ ■
Бессонница. Реально это жесть.
Но шанс заснуть, пока зеваешь, есть!..

■ ■ ■
Себя считает в тайне выше,
Приветствующий Вас: «Наслышан»...

■ ■ ■
Латентно мания величья:
Он благодарен Богу л и ч н о.

Владимир ВИШНЕВСКИЙ.

Проза жизни

Человеческий мозг — сложнейший орган, 
никакой компьютер не сравнится с ним!
Более того, нередки случаи, когда люди 
осваивали компьютер и Интернет, но не 
могли освоить мозг...

«Десять копеек должна буду!» — этой 
простой фразой продавщица Люся за-
работала свой первый миллион.

В храм заходит хамоватого вида молодой 
человек, подходит к священнику, бьет его 
по щеке и говорит, ехидно улыбаясь:
— А что, отче, сказано ведь: «Ударили по 
правой щеке, подставь и левую».
Батюшка, мастер спорта по боксу, хуком 

слева отправляет наглеца в угол храма и 
кротко произносит:
— Сказано также, какой мерой меряете, 
такой и вам будет отмерено!
Испуганные прихожане спрашивают:
— Что там происходит?
Дьякон с важным видом объясняет:
— Евангелие толкуют.

В Американском центре исследования раз-
ума дельфинов установили в аквариуме ми-
крофоны. Один дельфин шепчет другому:
— Скажи им что-нибудь по-русски, прикинь, 
как они забегают!

— Максим, а у меня родители на дачу уеха-
ли... Понимаешь, о чем я?
— М-м-м, Люся, это клево! Помидоров 
привезут!..
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

УГОДНИК

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2024 ГОД!
В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья можно подписаться на «МК» 

на 5 месяцев 2-го полугодия этого года с доставкой газеты на дом с августа или принять 
участие в досрочной подписке на 2024 год по выгодным ценам:
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Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2024

                   наименование издания в пунктах «МК» на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1500,00 руб. ПМ277 1642,26 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1300,00 руб. ПМ277 1411,62 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
«Московский комсомолец» (12 мес., 5 раз в неделю) МК301 2950,00 руб. ПН301 3214,12 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК301В 2500,00 руб. ПН301 2729,97 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (12 мес., 5 раз в неделю)

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй группы 
для оформления льготной подписки необходимо предъя-
вить оператору оригинал соответствующего документа.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
30 июля с 10.00 до 14.00
КОЛОМНА, на набережной Дмитрия Донского, 
напротив д. 39
5 августа с 10.00 до 14.00
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 61, у КДЦ «Бронницы»
ТАЛДОМ, в парке Победы

★  «Мой молодой человек приехал со мной еще из Кургана» — 
Соня Присс призналась, что давно несвободна

★  «У нас с Наташей творчески-ироничная фаза отношений» — 
Александр Дзюба о любви длиной четверть века

★  «Гибель сестры — самое кошмарное, что случилось в моей 
жизни» — Андрей Назимов о нерве, который помогает ему 
в игре

ЧИТАЙТЕ В ЖУРНАЛЕ «АТМОСФЕРА»

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

Организатор торгов — к/у ООО «УФАСПЕЦ-
СТРОЙ» (ОГРН 5167746307757, ИНН 9718035260, 
119361, ГОРОД МОСКВА, БОЛЬШАЯ ОЧАКОВСКАЯ 
УЛИЦА, ДОМ 47А, СТРОЕНИЕ 1, ЭТАЖ 7 ПОМЕЩЕ-
НИЕ 23 ОФИС В) Ефименко Андрей Владмирович 
(ИНН 616804694070, СНИЛС 136-180-952 59, 
344015, РО, г. Ростов-на-Дону, ул. Карпатская, 
9/53) сообщает:

1. О реализации имущества ООО «УФАСПЕЦ-
СТРОЙ» путем публичного предложения следу-
ющего имущества:

Лот № 1 — начальная стоимость лота — 
8 398,09 руб. 

Лот № 3 — начальная стоимость лота — 
17 971,90 руб. 

Лот № 4 — начальная стоимость лота — 
258 144,41 руб.

Величина последовательного снижения цены 
на 5 (пять) % через каждые 3 (три) календарных 
дней. Величина задатка — 20 (двадцать) % от 
стоимости лота на соответствующем интервале. 
Цена отсечения — 1 руб. до момента заключения 
договора.

Реквизиты для задатка: получатель ООО 
«УФАСПЕЦСТРОЙ (ИНН 9718035260), 
р/с 40702810352090046926, открыт в 

ЮГО-ЗАПАДНЫЙ БАНК ПАО СБЕРБАНК, БИК 
046015602, к\с 30101810600000000602, назна-
чение платежа  — «Задаток за лот № _, торги ООО 
«УФАСПЕЦСТРОЙ».

Срок оплаты 30 дней со дня подписания догово-
ра. Реквзиты: получатель ООО «УФАСПЕЦСТРОЙ 
(ИНН 9718035260), р/с 40702810552090006054, 
открыт в ЮГО-ЗАПАДНЫЙ БАНК ПАО СБЕРБАНК, 
БИК 046015602, к\с 30101810600000000602, на-
значение платежа –»Задаток за лот № _, торги 
ООО «УФАСПЕЦСТРОЙ».

Дата начала приема заявок — 26.07.2023 г. 
12:00 ч.

Дата окончания приема заявок — 26.09.2023 г. 
12:00 ч.

Дата проведения торгов — 27.09.2023 г. 12:00 ч. 
Решение об определении победителя прини-

мается в день подведения результатов торгов и 
оформляется протоколом. Подведение резуль-
татов торгов состоится на сайте ЭТП.

Организатор торгов оставляет за собой право 
снять имущество с торгов в любой момент.

Остальные условия проведения торгов тож-
дественны условиям, опубликованным в газете 
«Коммерсантъ», объявление №61030589347, стр. 
274, №192(7393) от 15.10.2022.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ


